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Anexo A. Instrumentos

Guía del temario:

Objetivo: Esta guía tiene como finalidad conocer las motivaciones de los

participantes del proceso de Reintegración Social para su vinculación y

permanencia en el sistema educativo, Área Metropolitana Risaralda.

Introducción: La siguiente encuesta busca conocer las motivaciones

que tienen las personas en proceso de Reintegración Social para ingresar y

permanecer en el sistema escolar. Por favor lea cada una de las preguntas

detenidamente y responda de acuerdo a su criterio personal. No tendrá ninguna

repercusión en su proceso de Reintegración, pero es importante conocer sus

motivaciones y la forma como considera o piensa usted frente al programa que

le brinda la Alta Consejería

Información :

Presidencial.

SEXO: M__ F__

EDAD_________(en años cumplidos)

ESTADO CIVIL: Soltero___ Casado___ Unión Libre___ Viudo___

Número de personas a cargo ________________

Tipo de desmovilización: Individual____ Colectivo____

Fecha de desmovilización:

Lugar de Residencia al momento de ingresar al grupo Rural_____ Urbana_____

Tiempo de Permanencia: (en años)

Tipo d Retiro: Voluntario_____ Forzoso______

Rango en el grupo:

Ruta de Reintegración actual:

Etnia:
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ESCOLARIDAD

Nivel de escolaridad al momento de ingresar al grupo _________

Nivel de escolaridad al momento de retirarse del grupo_________

Nivel de escolaridad actual _______

FORMACIÓN OCUPACIONAL

Estudios ocupacionales al momento de ingresar al grupo

Complementario___ Semicalificado___ Técnico ___ Tecnológico___

Estudios ocupacionales al momento de retirarse del grupo

Complementario___ Semicalificado___ Técnico ___ Tecnológico___

Estudios ocupacionales realizados durante el proceso de reintegración

Complementario___ Semicalificado___ Técnico ___ Tecnológico___

GRUPO FOCAL

PREGUNTAS ORIENTADOREAS

1. Antes de pertenecer al GAI:

a. estudiaba? EDUCACIÓN

b. Qué grado de escolaridad tenía? EDUCACIÓN

c. Por qué estudiaba? MOTIVACIÓN

d. Si se retiró, por qué lo hizo? MOTIVACIÓN

2. Durante la permanencia en el GAI:

a. estudiaba? EDUCACIÓN

b. Qué grado de escolaridad tenía? EDUCACIÓN

c. Por qué estudiaba?MOTIVACIÓN

d. Si se retiró por qué lo hizo? MOTIVACIÓN

3. Cuando ingresó al programa De La Alta Consejería Para la Reintegración:

a. Qué grado de escolaridad tenía? EDUCACIÓN

b. Había realizado algún curso de FPT? EDUCACIÓN

c. Cuál es el nivel académico actual? EDUCACIÓN

d. Ha realizado algún curso de FPT? EDUCACIÓN

e. Qué pensó cuando al ingresar al programa le dijeron que tenía

f. la oportunidad de estudiar? MOTIVACIÓN
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g. Por qué ingresó a Formación Académica y/o Formación para el

trabajo?

h. MOTIVACIÓN

i. Por qué continúa en el sistema educativo? MOTIVACIÓN

j. Que representa o qué ha significado para usted mantenerse en su ruta

educativa? MOTIVACIÓN

k. Cómo se siente estudiando? MOTIVACIÓN

l. Cuáles han sido las principales dificultades? MOTIVACION

m. Ante esas dificultades, ha sentido deseos de retirarse? MOTIVACIÓN

n. Cuáles han sido los principales logros? MOTIVACIÓN

o. Si el programa termina hoy, continuaría con su ruta de Formación

Académica y/o formación

para el trabajo? MOTIVACIÓN
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Anexo B. Tabulación de encuestas

Ver Anexo Digital.
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Anexo C. Composición individual del grupo focal

Número Nombre Código

1 Pedro F1P

2 David F1D

3 Martha F1M

4 Emilio F1E

5 Stella F1S

6 Alejandro F1A

7 German F1G
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Anexo D. Matriz de codificación inicial

Ver Anexo Digital.
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Anexo E. Cuadro de categorías, grupos e intergrupos

Ver Anexo Digital.



110

Anexo F. Trascripción de “voces” en el grupo focal

ETAPA BÁSICA

Descripción de los logros previstos en la etapa Básica de un participante

en proceso de reintegración social: El participante adquiere las herramientas

básicas necesarias para iniciar su proceso de reintegración en términos de

cada una de las cuatro competencias psicosociales: Responsabilidad,

Proyección al logro, Resolución de conflictos y relaciones asertivas. Así como

conoce las circunstancias y contextos (Familiar, Comunitario, Educativo y

Productivo) en los cuales va a interactuar en la vida civil.

Los participantes que se encuentran en ésta etapa, deben considerar los

siguientes aspectos o determinantes: Tener hasta 6 meses en el proceso de

Reintegración, ser participantes que ya hayan formalizado su ingreso al

proceso y provienen del Programa de Atención Humanitaria al Desmovilizado o

el ICBF (población de niños y niñas desvinculados del conflicto armado).

GRUPO FOCAL No. 1

No. De asistentes: 7 participantes en proceso de reintegración social vinculados

al sistema educativo.

Los participantes se encuentran en edades entre los 19 y los 28 años.

El tipo de desmovilización es individual.

Su tiempo de permanencia en el grupo oscila entre los 2 años y medio y los

ocho años.

Apreciaciones de los participantes del programa de Reintegración, en torno a

su vinculación al sistema educativo y su permanencia en él.

Asignación de códigos para cada uno de los participantes que intervienen en el

trabajo de grupos focales:
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Facilitador: Se pregunta a los participantes si antes de su ingreso al GAI
se encontraban vinculados al sistema educativo y en qué nivel?
F1p: Yo estaba estudiando, aunque no me iba muy bien. Me encontraba en

segundo de primaria. O me iba bien porque la educación no era muy buena, me

retiré por dificultades en la casa.

F1d: Yo estaba estudiando en séptimo y para mí el estudio era bueno, pero las

boberas de chino, que uno dice ah qué bueno esto y se le pegan y se va, pero

a mi me gusta el estudio, yo estaba estudiando y ya iba adelantado.

F1M: Yo estaba estudiando y ahora que el gobierno me da la posibilidad para

que siga pues me parece muy bueno.

F1E: Mi vida cotidiana educativa siempre ha sido muy buena, tuve un nivel

académico muy bueno, me gané diplomas, siempre llegaba con buenas notas a

la casa, siempre fui un buen estudiante, nunca tuve tropiezos. Tal vez mi

integración a los grupos armados fue de otra manera, no fue voluntario, pero si

mi vida cotidiana y mi educación han sido realmente buenas.

F1S: Yo estudié hasta tercero de primaria, también me iba muy bien en la

escuela, pero me tocaba caminar desde muy lejos porque vivía en una finca,

entonces mi mamá me sacó por eso, porque tenía que cruzar ríos, entonces

era mucho peligro, en ese entonces vivía en el Urabá Antioqueño y en ese

entonces se puso más peligroso todo y por eso no me mandaron más a la

escuela. Pero ahora gracias a Dios que el gobierno me dio la oportunidad voy

muy bien, estoy haciendo noveno y voy muy bien.

F1A. Yo me retiré cuando estaba en quinto, no alcancé a terminar porque me

fui para el grupo, eso se quedó atrás y volví a entrar ya cuando estaba en el

programa y ahora ya terminé el bachillerato y no se qué hacer si meterme a la

universidad o a algo más avanzado.

F1G: Yo cuando niño yo estudié no más dos años, en los dos años hice cuatro

porque yo era muy aplicado en el estudio. Dejé el estudio por dedicarme al

trabajo porque yo no me crié con mi padre porque mi padre murió cuando yo

estaba muy chiquito, a mi me criaron unas hermanas y me tocó dedicarme al

trabajo muy niño. Ya a la edad de 17 años me fui de la casa y me metí en el



112

grupo, ya ahí duré 8 años pero no, yo pensé, ahora que salí yo solo había

estudiado hasta cuarto de primaria pero yo me sentí con capacitación de

meterme en el ciclo 3 y sí gracias a Dios salí muy aplicado en el ciclo 3, lo pasé

más o menos con suavidad aunque me estaba dando duro lo que fueron

algunas materias, pero no, tantos años sin estudio, pero me fui muy bien

gracias a Dios y ahora estoy haciendo ya el 8 y 9.

Facilitador: Para qué estudiaban?

F1P:

F1D: Por un deber, porque me mandaban a estudiar

F1M:

F1E: Yo estudiaba y estudio hasta ahora por cumplir un sueño, por tener una

meta, es un proyecto que quiero lograr y se que puedo lograr

F1S: Para ser alguien

F1A: Yo estudiaba para cumplir un sueño.

F1G: Yo estudiaba cuando niño porque en realidad me mandaban para la

escuela, pero ahora estudio porque me nace y quiero salir adelante.

Facilitador: Alguno continuó sus estudios mientras permanecieron en el

grupo?

Ninguno de los participantes en el grupo focal tuvieron la posibilidad de estudiar

durante su permanencia en el GAI

Facilitador: Cuando ingresan a la ACR y les dicen que tienen la posibilidad de

continuar con sus estudios, qué pensaron?

F1P: Yo pensé seguir adelante, seguir estudiando

F1D: Yo pensé seguir adelante, terminar el bachiller y seguir una carrera que lo

saque a uno de, o sea, ser un profesional en alguna área.

F1M: Yo pienso seguir adelante y cumplir mis metas.
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F1E: Yo pensé que con el apoyo de la acr podía tener el logro de capacitarse

en educación y no tener casi aprietos en la parte de dinero o preocupaciones

en la casa, o sea, una oportunidad mas que uno podía lograr en ese sentido.

F1S: Terminar mis estudios y hacer una carrera técnica

F1A: Pues yo también seguir estudiando, la ACR brinda muchas oportunidades.

F1G: Yo pienso que aprovechar la oportunidad que me están dando, fijarme en

una meta, terminar mis estudios y seguir adelante.

Facilitador: Cuando la ACR promueve los diferentes servicios: psicosocial,

salud, educación, en algún momento sientes pereza de volver a estudiar?

F1E: Tal vez yo por el tiempo que llevaba dentro de esa organización, no llegué

a pensar: qué pereza me daría, no porque, o sea sería algo ilógico, tenía muy

poquito tiempo de haber ingresado a ese grupo y todavía tenía la capacidad de

seguir estudiando y no tenía ningún problema en seguir haciéndolo (2 años y

medio)

Facilitador: En el momento del ingreso a la ACR en qué nivel educativo se

encontraban?

- Tres participantes ingresan a 6 y ahora están en 9

- Un participante ingresa a 4 y ahora está en 7

- Una participante ingresa a 3 y ahora está en 9

- Un participante ingres a 4 y ahora está en 8 y 9

- Un participante ingresa a 10 y ahora ya es bachiller

Facilitador: Con respecto a formación para el trabajo, en las capacitaciones

con el SENA u otras entidades cómo perciben esa oportunidad?

F1G: De mi parte ojalá tengamos una oportunidad de prepararnos más.

Facilitador: Para qué quieren estudiar?

F1P: Yo quiero seguir estudiando para tener una carrera profesional ya que la

ACR me brindó ese apoyo, aprender mas para tener un trabajo estable.
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F1D: Para qué quiere uno estudiar, para salir adelante, para ya no depender de

otras personas, sino depender de uno mismo y tener su propio negocio y

generar antes empleo a los demás.

F1M:

F1E: Yo quiero estudiar para cumplir con mi proyecto de vida que tengo

pensado, que es tener un oficial de construcción y después hacer un técnico y

si se puede después la ingeniería en la universidad. Para mi la oportunidad es

demasiado grande y la oportunidad de tenerla nosotros es muy cómoda, muy

buena de parte de la ACR.

F1S: Yo quiero tener estudiar para tener mi propia empresa, por el momento yo

monté mi propia panadería, entonces para seguir estudiando lo que tiene que

ver con la panadería, esa panadería la monté gracias a los cursos que he

hecho en el programa.

F1A: Yo quiero seguir estudiando para ser alguien en la vida, para ser bien

reconocido.

F1: Yo quiero seguir estudiando para ser alguien en la vida y lograr mis metas.

Facilitador: Qué ha significado el avance obtenido en la parte educativa?

F1P: Yo le doy muchas gracias al programa por la oportunidad que nos da

F1D: Yo pienso que rico porque esta es una oportunidad que hay que

aprovecharla, si no hubiera esa oportunidad ni estaría estudiando, estaría

trabajando o no se a algo me habría dedicado y ahora que se me presenta ésta

oportunidad pues aprovecharla al máximo.

F1M: Para mí es una alegría muy grande porque es una motivación para que mi

hijo siga estudiando y sea alguien en la vida él.

F1E: Yo siento una alegría inmensa pensar que ya voy a lograr la meta

académica, que ya me voy a graduar y que lo he logrado en el transcurso de

los años que he tenido ahora, siento mucha alegría pensar que me voy a

alegrar.

F1s:
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F1A: Para mi es algo que nace del corazón, es el esfuerzo y la esperanza y uno

ha cumplido con el estudio, yo no pensaba terminar el bachillerato porque en el

grupo yo no pensaba llegar acá y para uno estudiar era muy duro, pero ahora

es una oportunidad.

F1G: Yo me siento muy satisfecho porque gracias a Dios me he superado,

aunque no llevo mucho tiempo en el programa pero me he superado

F1M: Yo estoy muy contenta y quiero salir adelante.

Los participantes de la ACR se sienten bien estudiando.

Facilitador: Cuáles han sido las principales dificultades que se han presentado

durante el tiempo que llevan estudiando.

F1A: Yo pues sería, la dificultad mía sería las materias que uno estaba

estudiando, que uno de vez en cuando, el inglés siempre ha sido duro, pero es

poner mas atención de parte de uno, esa para mi fue una dificultad, que me

estaba cogiendo el tiempo, los días pasaban y yo pegado de esa materia.

Esa es mi dificultad también

F1D: No, yo dificultades en el estudio no, desde que uno se proponga y le

ponga ánimo y quiera salir adelante, todo le parece, uno le pone el esfuerzo.

Facilitador: Y ustedes le han puesto ánimo?

F1D: Sí, mucho porque uno quiere salir adelante

F1D: Uno debe pensar en el futuro, no solo en el momento en que está

F1G: De mi parte la verdad, al principio lo tomé como algo muy aburrido, no

estaba acostumbrado, pero ya tomé conciencia de lo que uno debe hacer y

tiene que hacer y entonces ya me parece muy chévere, voy al colegio con

mucha satisfacción.

F1E: El ingresar al programa y volver a tomar la rutina de estudiar fue difícil

porque ya se me habían olvidado muchas cosas hasta a escribir.

F1E: Obviamente, uno no está capacitado para por ejemplo había dejado el

colegio hacía tres años y volver a retomar el mismo año, se le dificultan las

cosas a uno, no es fácil.
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F1G: Fue difícil retomarlo, pero ahora no. Estoy desempleado y no he podido

conseguir empleo, o sea, me salía un empleo pero por el estudio no pude

tomarlo porque el empleo era de lunes a sábado de seis a ocho de la noche,

entonces me pusieron a escoger entre estudio o trabajo y yo escogí el estudio.

Escogí el estudio porque uno con estudio puede ganar mas dinero, me ofrecían

millón ciento veinte mensual, pero yo tenía que dejar el estudio, yo se que mas

adelante siendo profesional me voy a ganar mucho mas.

Facilitador: ¿Qué ventajas o fortalezas han encontrado en el hecho de estar

estudiando?

F1P: Que nos estamos superando con el estudio porque hoy en día para

cualquier trabajo piden ser bachiller

F1D: Fortalezas, que ya, que ya casi estoy que termino el bachillerato.

F1m:

F1E: Estudiando, que lo enreden es mas difícil, por ejemplo en cuentas, en

lecturas, en historias, ya uno va a saber mas que una persona que lo quiera

como embaucar, enredar ya va a ser como difícil como para que las personas

lo dominen a uno, que muchas personas abusan de los demás simplemente

porque no tienen estudio y pues se dejan explotar y entonces ya es mas difícil

para que lo exploten a uno de cualquier manera.

F1s:

F1A: Pues yo fortalezas serías pues cada día aprende mas, es mas lo que uno

sabe.

F1G: La fortaleza que hemos tenido es en el sistema del lenguaje, o sea, uno

aprender a expresarse mas y también en el sistema de cuentas, que cualquier

cuenta la hace sin dificultad y es difícil para que otro trate de enredarle a uno

las cuentas.

F1P: Haber terminado el estudio

Facilitador: Frente a las dificultades alguna vez pensaron dejar el estudio

académico o de formación para el trabajo?
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F1P: igualmente, porque uno como estudiar, no tiene como el tiempo como el

espacio o a veces trabaja y entonces no queda tiempo y no le dan ganas como

de salirse o el problema es el apoyo económico que a veces embolatan las

notas y uno se desmotiva pero hay ventajas en seguir.

F1D: Las dificultades que uno a veces caminando para el colegio, cuando uno

puede pues paga su pasaje, pero cuando no puede siempre se le da duro,

entonces a veces a uno le dan ganas como de decir “no qué pereza estudiar”,

pero no de todas maneras hay veces que uno reacciona.

F1m:

F1E: A mí me ha gustado lograr sus metas, he sido muy perseverante en todas

las cosas, yo se que en todos los caminos que uno vaya a hacer uno van a

haber obstáculos o dificultades, y sobre las dificultades pues toca tratar de

afrontarlas y no dejarse vencer y llegar a la meta. He tratado de lograrla así

tenga alguna dificultad.

F1S: La dificultad mía fue en el curso técnico porque a mi mamá la operaron y

entonces me tocó salirme para venir a cuidarla.

F1a:

F1G: Sí, la verdad yo de mi parte si, en un principio yo pensé, juemadre, si no

fuera porque no me llega el apoyo, no si, sinceramente, al principio yo empecé

estudiando nocturno, después me pasé al sabatino y me pareció aburridor,

sinceramente en un momento pensé eso.

Facilitador: Ante las dificultades, qué los ha hecho continuar?

F1D: Pues las ganas las ganas de salir adelante, aprovechar ésta oportunidad

que nos están dando porque esto no es de diario tampoco, para mas adelante

ayudar a mi familia.

F1P: Pues yo diría que las ganas porque siempre va a ver cosas que no le

gusten pero siempre uno va a estar dispuesto a arreglar las cosas

F1G: A mí las ganas de seguir estudiando es que yo tengo un primo que el es

ya prácticamente un profesional y él me motiva mucho y me da muchos

consejos y gracias a él también estudiando con mucha moral y él me explica



118

mucho sobre lo que es la vida social y económica, entonces eso también me

motiva mucho.

Facilitador: Qué percepción tiene la familia con respecto al proceso educativo?

F1G: Que cuente con el apoyo de ellos

F1D: Mi familia siempre me ha apoyado porque ellos siempre quisieron que yo

estudiara

F1E: La familia siempre ha sido una motivación para mí, ese ha sido el principal

motor de yo seguir adelante.

F1S: Para mí es porque si yo me supero en mis estudios, el día de mañana mi

hijo no me va a reprochar nada y él también se va a superar en sus estudios,

entonces mas que todo es por mi hijo que yo lo hago.

F1G: De mi parte yo, la familia mía, lo que es mi mamá, mis tíos, no conocieron

un colegio mejor dicho, pero ya algunos primos si son bachilleres y otros son ya

profesionales y hay uno que nosotros nos estimamos mucho como si fuéramos

hermanos y el hombre es el que me motiva.

F1M: A mí, mi familia siempre me dice que siga adelante.

F1A: Mi familia siempre me ha dicho que eche para adelante, que mientras

haya la oportunidad ellos me apoyan.

Facilitador: Si hoy la ACR se acabara y por ende no recibirán más apoyo

económico, seguirían estudiando?

F1D: Yo si

F1D: Buscaría el apoyo en alguien, lo buscaría de cualquier forma, pero yo

seguiría estudiando, ya uno entonao en el estudio y en lo que verdaderamente

quiere ya, pues ya aquí con todos los consejos, con todos los conocimientos,

con toda esa vaina que le han dicho, yo seguiría estudiando.

F1E: Yo lo haría por encima de cualquier dificultar que tenga, aceptaría eso y

seguiría adelante.

F1G: De mi parte sería muy dificultoso para estudiar porque la familia que

depende económicamente de mi es grande, tres hijos y la mujer, entonces ya
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pa uno conseguir para el estudio, para pagar arrendo y la alimentación y el

vestuario de los hijos, le queda difícil. Es una cuestión que se apoyo de lo que

llega de la ACR, un apoyo económico, aunque uno siempre tiene que trabajar,

pero eso siempre le ayuda mucho a uno.

F1E: Principalmente es una situación de analizar y si él tiene toda la razón, tal

vez ahí se van a dar muchas dificultades como cuidar sus hijos, velar por su

familia, va a tener como una agenda muy apretada, entonces se le va a hacer

difícil seguir en el estudio, si no tiene en qué apoyarse se le va a dificultar. Tal

vez al compañero se le dificulte sin el apoyo pero todo se puede superar en la

vida.

-Cuatro participantes más manifiestan que seguirían estudiando.

Facilitador: Frente a la dificultad económica qué harían?

F1E: Buscar un horario más cómodo donde pueda estudiar y trabajar, yo se

que buscando uno lo puede lograr, tal vez no sea tan fácil como lo tenía antes,

pero se puede, tal vez si le tocaba estudiar en la tarde, ya no lo va a poder

hacer en la tarde pero si lo va a poder hacer en la noche porque gracias a Dios

en Colombia hay muchas maneras de estudiar, tratar de cambiar los horarios y

los días en que se sienta mas cómodo para poderlo hacer.

F1D: Yo pienso que uno con una responsabilidad de esas ante todo la familia,

la responsabilidad, luego ya, si uno puede, ya el estudio y esas cosas, pero yo

pienso que uno estar estudiando y los hijos sin tenis, sin ropa o en fin, y uno

estudiando, sería irresponsabilidad de nuestra parte, pero igual yo pienso que

ahora el empleo está muy escaso para encontrar que no le de sino por hay, que

uno pueda sacar horas extras para estudiar y todo eso, pero de todas maneras

buscándolo se puede encontrar.

F1G: Encontrar un empleo así es difícil, por qué me encuentro yo desempleado,

por eso, yo he metido hojas de vida por parte y parte pero no he podido, me

salió ese trabajo y me tocó retirarme, también me salió trabajo en Pizza Pizza

domiciliaria porque tenía que trabajar de lunes a domingo, lo tomé mientras

estaba en vacaciones y ya tocó dejarlo.
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Facilitador Qué mensaje darían a los demás participantes en relación con su

ruta de formación académica y de formación para el trabajo?

F1E: Que apenas lleguen ahí lo sepan aprovechar y que hagan cursos buenos

para que puedan tener un proyecto de vida bueno y lograr sus metas y tratar de

vivir bien y no depender de los demás, tener su propio negocio para así

también darle empleo a muchas personas.

F1G: Yo de mi parte les diría que aprovechen al máximo ésta oportunidad que

nos da el programa y que estudien, que no se queden ahí sin estudio porque se

llega a acabar el programa y quedan en las mismas, entonces que aprovechen.

F1A: Yo les diría que hagan una ruta con lo que quieren hacer, de sacar un

proyecto productivo porque no va a hacer un curso común y corriente lo que

quiere hacer sino que haga uno bueno para poder lograr lo que quiere.

F1S: Yo diría que aprovechen al máximo el estudio.

F1P: Yo diría que aprovecharan lo que el programa nos da.

F1A: Que aprovechen y avancen en su ruta educativa

F1D: Que sigan adelante para que ellos puedan vivir bien

GRUPO FOCAL No 2:

ETAPA INTERMEDIA I

Descripción de los logros previstos en la Etapa Intermedia I de un participante

en proceso de reintegración social: El participante comprende y le da sentido a

los aprendizajes adquiridos, a sus acciones y a sus sentimientos y los de los

demás, en las circunstancias que se le presentan en los diferentes contextos:

Familiar, Comunitario, Educativo y Productivo donde se desarrolla su vida

cotidiana.

En el caso de los participantes que se encuentran en las etapas Intermedia I y

II, se tienen en cuenta tres (3) criterios: que estén desarrollando o hayan

culminado procesos de estudio, trabajo y formación para el trabajo. Si tiene una
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(1) de las tres, se asignará Intermedia I, si tiene dos (2) o los tres (3) se

asignará Intermedia II.

Facilitador: Antes de pertenecer al grupo, ustedes estudiaban

-Pues en el mismo momento no

-No estudiaba en el momento, pero si había estudiado porque quería ser

alguien en la vida, para aprender muchas cosas

Facilitador: Y ese aprendizaje de cosas para qué las necesitabas?

Para mi porvenir

Facilitador: Y te retiraste de estudiar?

Sí

Facilitador: Y por qué te retiraste?

Por problemas que no faltan

Facilitador: No nos puedes narrar qué problemas hizo que tu te retiraras?

Yo le puedo decir (dice otra participante) yo a él lo conozco de años, él murió la

mamá y quedo como muy solo, muy desamparado y entonces como un chico

rebelde y entonces donde una hermana, la otra y entonces todo eso lo

desubicó y por eso cuando le resultó la oferta de irse, se fue.

Facilitador: Cuántos años tenías cuando ingresaste al grupo?

13 o 14 años

Facilitador: Y hasta qué año habías estudiado?

Hasta tercero de primaria

Facilitador F2H, cuéntanos si estudiabas antes de ingresar al grupo

F2H: Pues la verdad yo no tuve ese apoyo porque el cucho mío prácticamente

no lo conocí, entonces no tuve ese apoyo porque yo trabajé desde pequeño

para ver por mi mamá, por mi hermanita, entonces ya vino eso, me presentaron

oferta y me fui para allá.

Facilitador A qué edad ingresaste al grupo?
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F2H: Yo estuve como cuatro años allá

Facilitador Y cuántos años tenías cuando ingresaste?

F2H: No ya era mayor

Facilitador. Y a qué edad empezaste a trabajar?

F2H: Desde pelaito, desde chinito, yo no tuve la oportunidad de estudiar, ni

nada de eso. Yo hubiera podido estudiar, pero no podía porque yo era el que le

ayudaba a mi mamá y todo eso.

Facilitador: O sea que antes de estudiar al grupo, no habías estudiado nada?

F2H: No,

Facilitador: Y ahora en qué año estás?

F2H: Estoy en segundo de primaria

Facilitador: F2M Magdalena, cuéntanos si estudiabas antes de ingresar al

grupo.

F2M: Que si si estudiaba, estudié hasta segundo, hasta los once años.

Facilitador: Y durante la permanencia en el grupo estudiaste?

F2M: No, no estudié allá

Facilitador: Y cuándo te retiraste de estudiar, por qué lo hiciste?

F2M: Porque a mi me tocaba trabajar y darme el estudio porque mis padres no

tenían recursos, entonces yo ya me tiré al trabajo material y ya no me quedaba

tiempo.

Facilitador: A qué edad ingresaste al grupo?

F2M: Ya tenía mis cuatro hijas
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Facilitador: Y allá qué labor desempeñabas?

F2M: Allá, cargar mezcla o el equipo de enfermería porque yo era la enfermera

de allá.

Facilitador: F2L, cuéntanos

F2L: Pues yo dejé de estudiar en el 2000, yo estudié hasta quinto y me dediqué

al trabajo.

Facilitador: Y cuando ingresaste al grupo, cuánto tiempo llevabas sin estudiar?

F2L: Yo llevaba cuatro años sin estudiar, dejé de estudiar por ingresar a

trabajar. Nosotros nos criamos en una invasión y nos preocupábamos mas por

la vivienda que por la educación.

Facilitador: F2A: cuéntanos, antes de ingresar al grupo estabas estudiando?

F2A: Sí, pero me retiré dos veces, primero del Juvenal y después del Remigio

Antonio Cañarte

Facilitador: Y por qué te retiraste?

F2A: Pues por problemas económicos y pues ya que uno está mal encarriladito

por ahí en ese tiempo, porque uno se cría en un barrio de mala fama y

entonces ya se descarrilla uno y entonces uno ya quiere estar es en la calle,

quiere estar tomando, quiere estar con los amigos, si me entiende y entonces

eso lo tuerce mucho a uno y entonces llego el momento en que de tantos

problemitas por ahí en la calle y todas esas cosas y pues ya uno con obligación

porque ya en ese tiempo quedó embarazada la mamá de la niña.

Facilitador: Y cuántos años tenías?

F2A: Tenía como 17 o 18 años

Facilitador: Y hasta qué año habías estudiado?



124

F2A: Estaba haciendo el sexto, si, yo ya había hecho el quinto, entonces debido

a eso y por problemas económicos, me tocó ingresar a las filas.

Facilitador: Qué les ofrecían en las filas para que ingresaran?

Nooo

F2LA: A mi me llevaron a filas engañao. Engañado me llevaron a mi

F2R: A mi no me llevaron engañado, yo si sabía a qué iba. Yo recién había

salido de prestar servicio militar, la idea mía era quedarme en el servicio militar,

me tocó prestarlo en el Putumayo, entonces se metió como mucho problema,

porque donde yo vivía, la cuadra donde yo vivía había mucha guerrilla,

entonces, llevaba yo 9 días de haber salido de prestar servicio tuve un

problema y entonces, era el chino o era yo, yo andaba armado, pero yo no era

nada, yo era civil, si me entiende?, simplemente tenía eso, lo había comprado

porque yo sabía cómo era mi cuadra, entonces en el parque al pie de la policía,

él me tiró y yo le tiré y entonces yo lo hería a él y él a mi no me hizo nada, yo

estaba borracho, yo arranqué a correr, al otro día me levanté ya en la cárcel, en

el calabozo, yo no me acordaba por qué era, yo sí había metido droga porque

eso fue para un 19 de noviembre y yo había cumplido años el 3 de noviembre y

había metido drogas para estar tomando tanto con mis amigos porque ya uno

se iba pa otro lado y no lo volvía a ver, otro se quedaba ahí y pasó eso y ya en

la cárcel, salí a los cinco días con libertad condicional porque nunca había

tenido problemas. Entonces estaba yo en la casa y llegaron esa gente a

buscarme y entonces pues cuando fueron a buscarme a mi me tocó

esconderme detrás de la puerta, le dijeron a mi mamá que me necesitaban a mi

y nosotros sabíamos que eran milicianos y entonces yo ya me empecé a azarar

porque ya vi que me iban era a matar, si me entiende? Entonces un amigo mío

que había prestado servicio conmigo me dijo yo voy pa tal parte, voy pal grupo,

ya voy hablado, si quiere vámonos. Eso fue el doce de diciembre y yo le dije, ah

vámonos y me fui el doce de diciembre del 2006 y estuve como 4 o 5 meses,

por qué, porque allá había un amigo mío que me dijo que yo me podía ir paalla,

que allá no me iban a matar, si pilla, que si me iban a matar, allá tenía un fusil y
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yo me fui pal grupo y yo nunca había estudiado y pues se me presentó la

oportunidad de aprovechar y la he aprovechado al máximo porque estoy en 8 y

9, el año lo perdí porque una relación me llevó a salirme de estudiar, falté tres

sábados y fuera de eso una perra muy brava que tengo me paría, entonces me

tocó quedarme en la casa ahí pendiente de ella, pendiente de los perros, le

saqué plata a los perros.

Facilitador: Bueno, F2LA: cuéntanos qué te ofrecía el grupo que hizo que tu

ingresaras.

F2LA: Cómo le dijera yo, la versión mía siempre ha sido la misma, yo fui por

allá engañado, yo no fui por voluntad propia, a mi me dijeron que era para

cuidar un ganadero y ya por allá montado en la vaca loca me dijeron que me

devolviera y yo ya para dónde me iba a devolver.

F2H: No la verdad yo si cuando me fui, yo a la guerrilla la tenía en la mala

porque mataron como a dos tíos, entonces yo los tenía en la mala, entonces ya

cuando me salió el comandante me dijo que me fuera, yo no la pensé dos

veces, empezando que por el dinero, yo iba a ganar buena plata, allá pagaban

en ese tiempo como ochocientos y yo venía de permiso y allá me decían usted

puede salir de permiso y le prestan plata, yo venía con 5 o 6 millones de pesos

y le daba plata a mi familia y me iba, por allá la guerrilla mantenía azotada a la

gente, a los de las fincas y todo eso, entonces mantenían ofendidos.

F2R: otra parte por lo menos pa yo también jalar pa allá pues, fue porque tengo

unos primos que son desmovilizados, todos fueron de las AUC, porque hace

por ahí, pues yo todavía no había nacido, pero mis abuelos que tenían buen

bienestar, buena finca, tenían como 200 cabezas de reces, entonces la guerrilla

les dijo que sembraran marihuana, que si no sembraban les tocaban salirse de

ahí y mi abuelito como era evangélico no quiso sembrar y un tío mío sembró a

escondidas, entonces la gente como no quiso sembrar bien, le echaron a la

guerrilla y ya a ellos les tocó salirse, mataron a un tío mío, mataron como tres

familiares y entonces les tocó dejar todo eso botado, como al mes entró el

ejército pero ya en la pobreza, entonces qué hacía coger para allá.
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Facilitador: Y ahora, están estudiando? F2B: qué está estudiando?

F2B: Estoy haciendo décimo y en el SENA

Facilitador: Y qué cursos está haciendo en el SENA?

F2B: Pues yo hice primero cocina, manipulación de alimentos, postres, cárnicos

y ahora vamos para lácteos.

Facilitador: F2R, entonces en qué año estás ahora?

F2R: En 8 y 9

Facilitador: Y qué cursos has hecho?

F2R: Cuando recién llegué me metí a mecánica de motos, pero eso a mi no me

gusta, como por hacerlo me metí y me pedían el sisben, pero no lo pude llevar

entonces no volví al curso, duraba como dos meses, era un curso corto y no me

volví a meter porque el nivel de escolaridad estaba muy bajito, entonces estaba

esperando a llegar a éste nivel y ahora que ya estoy en este nivel me metí, pero

como le digo por fallas que no debieron haber sido, me enamoré y como dice el

dicho, perdí también, si me entiende? Pero ya ahora que volví a empezar,

ahora espero que pueda volver al SENA.

F2LA: Yo estoy en diez y en el SENA el único que estaba haciendo es el de

mecánica pero me salí porque me resultó un trabajo y ahora estoy vetado por

un año en el SENA.

F2G: yo estoy en 8 y 9 y en el SENA hice manipulación de alimentos, no a mi

me ha gustado es trabajar la calle, soy trabajador independiente.

Facilitador: Y hoy que viniste al taller, qué haces la carretilla?

F2G: No trabajé, le ayudé a mi hermana a hacer oficio en la casa, tengo una

hermanita muy linda conmigo.

F2H: Estoy en 2 y 3.
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Facilitador: Cuando ustedes ingresaron al programa de la Alta Consejería, y

les dijeron tienen que estudiar, ustedes qué pensaron de eso.

F2B: Pues yo lo pensé mucho, porque yo ya tan vieja para ponerme a estudiar,

aquí estoy bien porque hay unas ya canositas, como mas viejitas que yo,

entonces me dio como moral eso, pero primero me llevaron aun salón donde

habían muchachos muy jovencitos, cuando llegan las profesoras dando clases

de once, yo le pregunté a otra compañera qué hacemos acá y ella me dijo, no

pues esperemos a ver. Menos mal que llegó el director y yo le dije Sr. Director

cómo le parece que nosotros llegamos a 10 y acá estamos es en 11 y se fue

por allá y regañó a una profesora, y nos sacó y nos llevó al otro. Ya nos

devolvieron allá y bien.

Facilitador: Pero a usted le dijo la ACR, usted tiene qué estudiar, usted pensó,

yo ya estoy muy viejita para eso, entonces por qué entró?

F2B: No, el SENA, si me gustó, pues yo ingresé por la ayuda económica, a uno

le hace falta la platica para sus necesidades, entonces ya también me animé

porque un primo que estudió en Confamiliar y me dijo, no si usted va a estudiar

en CAFAM es muy bueno, también la facilidad que había, ellos (refiriéndose al

resto del grupo) me decían entre a estudiar, entre a estudiar.

F2LA: No y a uno los profesores le colaboran mucho. Yo también ingresé a

estudiar por el factor económico, yo también decía llevo más de veinte años sin

estudiar, yo no me acuerdo de nada, yo estudié hasta quinto de primaria y volví

a estudiar, me tocó devolverme hasta tercero cuando empecé en el programa.

Facilitador: Esa devolución por qué sucedió?

F2LA: Porque ya se me había olvidado mucho los números.

Facilitador: Y usted ingresó y el programa le dijo, tiene que estudiar, usted

pensó, yo ya estoy muy grande, tengo que devolverme, pero además el

principal factor para usted ingresar a estudiar fue el factor económico?
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F2LA: el factor económico y también el futuro porque hasta para uno coger una

escoba se necesita el bachiller.

Facilitador: Y por qué has permanecido todo este tiempo estudiando?

F2LA:: Pues por lo que yo le digo, porque para cualquier trabajo necesita el

bachiller, a mi no me gusta estudiar, le digo la verdad, pero lo hago por eso. Es

que yo soy muy bruto para la matemática, yo soy cerrao y tapao, pues para

otras materias casi no.

Facilitador: Y qué haces para resolver ese problema?

F2LA: Pues me toca, pedir ayuda, sea al profesor, a un compañero o a una hija

que yo tengo. No, yo ya estoy muy viejito, ya con 43 años y con una nieta de un

año y todo.

Facilitador: F2R, por qué entró a estudiar?

F2R: yo entré a estudiar, porque yo si quería estudiar, a mi si me había gustado

el estudio sino que mi mamá no tenía la posibilidad de dármelo, yo empecé a

trabajar a los trece años y no un trabajo por ahí, sino como mula, en un cultivo

de coca donde me tocaba ayudar a cuidar 20, 30 hectáreas y yo con 12 años y

me tocaba aprender y el señor que me enseñó me decía que yo era muy bruto,

muy tapado, que yo no servía para nada, que si yo me iba para el servicio

militar, que nunca me iban a recibir porque yo no era capaz con eso, entonces

me fui haciendo como durito para trabajar y ya me recibían en muchas partes

porque ya sabían cómo trabajaba, entonces cuando ya cumplí mi mayoría de

edad, entonces nunca había estudiado porque el trabajo, entonces yo dije voy a

ir a prestar el servicio militar a ver si es verdad lo que decía el patrón que me

había enseñado a trabajar y que prácticamente era como mi papá, nada mas

por probarle que si era capaz de prestar el servicio militar, fui y estuve allá.

Pero cuando ya me desmovilicé, nunca me dijeron que me tocaba obligatorio

estudiar, a mi en Medellín me dijeron: le vamos a dar la posibilidad de estudiar

y yo ahí mismo empecé la primaria y ya estudiando me fueron pasando: no
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usted aquí en primero no sirve, vaya pa segundo, en segundo, no vaya pa

tercero, en tercero, no vaya pa cuarto y en cuarto ya si me gané el cuarto, ya

después quinto y sexto y ahoritica que ya estoy en 8 y 9, pero a mi si me gusta

el estudio, sino que me dediqué fue a trabajar. Yo tengo dos hermanos, que

ellos no ayudan para nada, por eso a mí me toca hacerle duro porque mi mamá

y mi hermana, si me entiende, por eso tengo que trabajar?

Facilitador: F2G tú dices, a mi me gusta es trabajar y trabajar, pero estás

estudiando en este momento, por qué?

F2G: Porque me quiero graduar y terminar mi estudio

Facilitador: F2G y cuando ingresaste al programa por qué empezaste a

estudiar?

F2G: Por el futuro más que todo

Facilitador: Y qué ha hecho que permanezcas allí?

F2G: muchas cosas, muchas cosas, para aprender hartas cosas

Facilitador F2H, cuéntanos por qué seguiste estudiando?

F2H: el estudio es muy importante, en estos días me tocó llevar una hoja de

vida allí y lo primero que me dijeron fue: usted es bachiller?, me corcharon de

una. Por eso uno tiene que echar para adelante y meterle duro al estudio.

Facilitador: F2H, Cuánto llevas en el programa?

F2H: Tres años

Facilitador: F2H y cuando entraste al programa, a qué año entraste?

F2H: No yo no había estudiado, solo hasta ahora

Facilitador: F2H, llevas tres años de desmovilizado y por qué apenas

empezaste hace poco?
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F2H: Por lo que trabajaba, me tocaba ayudar a mi familia y todo. Yo trabajaba

en una empresa de Medellín y no me quedaba fácil estudiar. Pero mi hermanita

como es profesora me dijo: mijo entre a estudiar, si me toca colaborarle, yo le

colaboro pero estudie.

F2R: A mi me dijo un amigo en estos días, trabaja en una empresa de eso de

lácteos y bacano porque yo entiendo de eso y se gana como 800.000 pesos, y

me dijo sabe qué se necesita, yo le dije qué? Libreta militar, yo le dije la tengo y

me dijo, tiene el bachiller y yo le dije No, pailas.

Facilitador: F2L, cuando llegaste al programa y te dijeron que tenías que

estudiar, qué pensaste de eso?

F2L: Pues yo no estudié, yo me desmovilicé en el 2005 y empecé a estudiar en

el 2008, me la pasaba trabajando y ya después de lo que pasó con mi hermano

entonces yo dije no me voy a poner a estudiar mejor, uno en la calle buscando

problemas, enemigos, eso mas que todo me hizo pensar mucho.

Facilitador: F2L y cuando decidiste entrar a qué grado entraste?

F2L: Yo entré a 5 y me devolvieron a 4 y ahora ya soy bachiller.

Facilitador: F2L y cómo te sientes con eso?

F2L: Bien, porque he aprendido mucho. Cuando entré a 5 yo no conocía los

decimales, yo si los había visto en el colegio pero ya cuando el profesor me

explicó cómo se dividía y todo a mi me gustó y avancé rápido, en la mitad del

2008, yo entré a sexto.

Facilitador: F2L acaba de decir algo importante y es que cuando ingresó al

programa, él no empezó a estudiar, él estuvo mucho tiempo sin estudiar,

después de un acontecimiento como importante para él, lo llevó a reflexionar y

se dedicó a estudiar.
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F2R: Yo por lo menos, yo me desmovilicé y yo empecé a estudiar de una, en

Medellín, pero yo en ese tiempo, vivía solo, empecé a aguantar hambre, no me

alcanzaba lo que me mandaban entonces me tocó irme para el pueblo de

nuevo, allá tenía mi casa que era de mi mamá y allá no había la posibilidad de

estudiar y así como unos siete meses y ahí ya llegaron de nuevo los de la Alta

Consejería y bueno me puse a estudiar, y estudié en el pueblo y ya me vine a

estudiar acá porque tuve problemas por allá.

F2H: También en Medellín se puso la cosa muy caliente, porque yo estaba

estudiando y empezaron a matar participantes en los colegios, entonces yo me

salí y de la Alta Consejería me llamaron que volviera a estudiar.

Facilitador: F2A, y usted cómo se siente estudiando?

F2A: Feliz doctora, yo después de que salí, hicimos el módulo inicial y al año ya

había psicólogo y luego dieron un programa muy bueno en el hospital mental

que nosotros fuimos y los compañeros decían que eso era pa locos y que yo no

se que y me dio por averiguar y ya me explicaron bien y estuve como cuatro

meses y me sirvió mucho, porque era con varios doctores y luego ya entré a

ciclo 1 y luego con la orientación de la nueva psicóloga la doctora Edna y de ahí

para acá he venido estudiando y ya estoy haciendo 10, si Dios quiere me

gradúo éste año. Hice Mercadeo y ventas, manipulación de alimentos, cárnicos

y ya seguimos con el de lácteos y feliz, para mí es ya como un vicio, queda

como uno ahí que le queda gustando el estudio y se enfoca uno en eso y ya

mira qué metas quiere cumplir, quien quiere ser en la vida. Y los fines de

semana a veces me pagan para que juegue fútbol.

Facilitador: F2A, cuando usted comenzó a estudiar, por qué lo hizo?

F2A: Por mi hija, por darle ejemplo, por ser alguien en la vida, para poder estar

al lado de ella. Este año cumple 9 años.

Facilitador: F2B, cuéntenos usted cómo se siente estudiando?
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F2B: Pues bien, si muy contenta, eso es como muy duro, no hemos empezado

bien, apenas la presentación de los profesores, incluso el sábado salimos

tempranos porque a una profesora se le había muerto la nietecita de 7 años,

estaban como muy tristes los profesores.

Facilitador: F2B, pero todos éstos años que usted lleva estudiando cómo se ha

sentido?

F2B: Bien, muy contenta, me ha tocado así con ellos, y con un profesor muy

querido y yo también empecé porque quería estar en el SENA y en

manipulación de alimentos nos tocó un profesor John Jairo y nos puso unas

tablas hay y dizque multiplicar y todo y entonces a mi ya se me había olvidado

todo eso y por eso me animé, esa también fue una razón por la que empecé y

ahora nos dieron un curso más bueno, más completo y menos enredado.

Facilitador: F2M, cuéntennos si han tenido dificultades estudiando, cuáles han

sido las principales

F2M: Yo he tenido dificultades en matemáticas porque sumo, multiplico y resto

muy bien, pero ya la división se me enreda con esa bajadera de números ahí es

donde yo me complico.

Facilitador: F2M, y esa dificultad con la matemática te ha llevado a pensar en

que te quieres retirar?

F2M: ¡Hay nunca! Tengo que echar para adelante porque si me retiro yo soy la

que pierdo, porque lo que yo quiero ser más adelante, si me voy no lo tengo y

no tengo esa oportunidad de llegar a la meta, donde el pensamiento mío es

llegar a la meta y ser alguien en esta vida para ayudar a mi familia y a mis hijas.

F2LA: La matemática y eso me ha dado como ganas de desertar, pero me

animan los compañeros, mi hija, mis hermanos

F2A: él (F2LA) es de los que no entiende algo y le pide a uno el favor.

F2R: Los profesores explican muy bien y uno le dice profe es que no entiendo y

él le explica de otra manera y uno le dice no es que yo soy muy tapado, y él le

vuelve a explicar y no sigue hasta que uno no entienda.



133

Facilitador: Ustedes han encontrado eso en el sistema educativo, han

encontrado apoyo, que si no entienden les explican, cómo se sienten allá?

F2G: Yo me siento a gusto, los profesores son muy acomedidos y entonces los

profesores le ayudan a uno. A mí lo que no me gusta es la rectora

F2M: Hay si

F2R: Pero vea, a ustedes no les gusta y yo me siento bien con ella, por qué

porque cuando alguien es estricto entonces le toca marchar, ella es jodida

F2M: Por ejemplo el profesor de física recocha con uno mucho y entonces un

día empezó a decir de mi grupo hay unos que van a perder el año y entonces

como yo soy tan patana, yo le dije: profe, profe, dígame si yo voy a perder el

año y entonces me puse a brincar así cuando eso va llegando esa leona y casi

me pega y le dije yo, con el respeto que usted se merece qué pasó, que no que

usted está haciendo así, y yo le dije estamos recochando con el profesor y yo

estoy haciendo así tititittiti de contenta y alegre que yo me mantengo porque

usted sabe que yo en este colegio siempre me mantengo contenga y alegre,

que noooo, yo le dije sabe qué, la mamá mía hace mucho tiempo murió y si

usted quiere tener un problema conmigo, conmigo no hay problema, yo voy a la

oficina y me retiro de éste colegio y se me quedó callada y el día que yo fui por

las calificaciones me dijo, usted se va a ir y yo le dije no yo vuelvo a seguir.

Facilitador: F2L, cuáles han sido tus principales logros estudiando?

F2L: Pues que pude terminar el bachillerato. Aprendí bien matemáticas,

ciencias, la que más duro me dio fue la química, pero ahora que estoy en el

tecnólogo en control ambiental, me toca ver química.

Facilitador: F2L, cómo se siente en el SENA con los profesores?

F2L: Bien, el profesor le explica a uno y todo, en el momento estamos

desarrollando el proyecto que tenemos que hacer en los seis meses de

práctica, el proyecto lo vamos a desarrollar en ATESA, investigando qué afecta

el Consota, el río que pasa por ahí, si hay animales, roedores, entonces

estamos en ese proceso.



134

Facilitador: Hay yo me siento orgullosa de escucharlo, porque yo conocí tu

proceso y yo conocí a F2L cuando no estudiaba y cuando él toma la decisión

de estudiar y verte ahora bachiller y con la seguridad con la que estás

hablando, créanme que uno dice vale la pena todo lo que ustedes están

haciendo, por muchas razones que ustedes tengan porque todos tenemos

diferentes razones y motivos quería como también escucharlos, el compañero

que nos narró cómo buscó ayuda y salió adelante con su problemática y que

está abierta para todos nosotros, yo creo que eso es como un compartir y

escucharnos qué ha hecho el compañero y que yo no se, porque ustedes

vienen a compartir por un momento y a veces se convierte como en firmar y

hasta luego

F2LA: No se sabe en qué año está, ni qué está haciendo

Facilitador: Y queremos que haya un encuentro distinto, yo no sabía lo que

estaba haciendo (F2A), cómo le gusta el fútbol, le pagan por que juega fútbol,

F2L ya haciendo una tecnología, F2H no había estudiado y por qué razones, tú

que te vas a animar (F2G) a contarnos seguramente algunas experiencias, el

compañero (F2LA) que le da lidia la matemática, pero que yo se que ha hecho

un esfuerzo gigante por permanecer y reconocer también el acompañamiento

de los profesores; doña Bertha que un día dijo no estudio, pero cuando fue al

SENA y dijo éste curso sin la matemática no lo puedo; F2R, seguramente se va

a estabilizar este año y va a lograr sus metas, es importantísimo.

F2R: En el colegio estoy volando, si me entiende=

Facilitador: F2R, usted tiene un potencial muy grande, pero tiene que

estabilizarse y de pronto con Edna puede hacer un plan de trabajo de

proyección de metas que es una competencia que aquí queremos trabajar

fuertemente con ustedes, bueno yo qué quiero hacer en la vida, cuál es mi

meta más inmediata y comenzar con tareas precisas.
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Facilitador: Yo les voy a hacer una preguntar importante para terminar y allí

queremos la mayor sinceridad: Si el programa terminara hoy, se acaba el

programa de la Alta Consejería, usted seguiría estudiando?

F2B: Pues en parte si hasta que pudiera, en realidad, si uno económicamente

no puede, digamos los pasajes, que allá que hay que comprar almuerzo,

entonces la cuestión económica, me haría pensar en eso, pero en el SENA si,

para atrás nada. Seguiría en el SENA, sin pensarlo.

F2Robinson: Es una pregunta difícil de contestar, porque a mi me encanta el

estudio, pero yo le digo, o sea, yo tengo que ver por mi mamá, mi hermana y

tengo que pagar arrendo, yo sigo estudiando e inclusive me faltan cuadernos,

entonces es duro, porque me tocaría buscar trabajo porque me toca levantarme

para la comida. Ahora si yo estudio me gano 380 con eso pago arrendo y con lo

que me rebusco, paso, pero sin eso, me tocaría irme para la finca de algún tío y

buscar un ranchito por allá.

F2LA: Sí seguiría estudiando porque para cualquier trabajo necesito el

bachiller.

F2G, no porque me toca trabajar todos los días, yo vivo solo

F2H: Sí, así fuera por sus propios medios uno

F2M: Yo seguiría estudiando e inmediatamente me pondría a vender chorizos,

empanadas, arepas para seguir mis estudios y no dejarlos a mitad y en el

SENA también seguir para tener mi propio restaurante que se es el anhelo mío.

F2R: Yo si digo, yo necesitaría de un apoyo, yo no tengo papá, se que tiene

plata, pero.

F2L: A mi me no me afectaría que se acabe el programa, porque yo estudié un

técnico en transformación de plásticos y trabajo en una empresa, yo trabajo ahí

escogiendo material, y el estudio pues la oportunidad que le da a uno la ACR

como en el curso en el que yo estoy que ese es un curso en el que usted no se

tiene que inscribir entre tantas personas y esperar que lo llamen, si aprueba

pues, las pruebas ICFES, es decir, uno tiene que aprovechar eso y me siento

muy feliz.
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Facilitador: Lo que quieres decir es que la ACR te da la oportunidad que de

pronto no tienen otras personas al ingresar al SENA de una forma

completamente distinta a como lo hace el resto de la población.

F2L: Como yo le digo a mi me sirvió mucho el curso de transformación de

plástico, porque con ese curso yo ya conseguí trabajo.

F2R: Ahoritica la idea es, chuparle sangre a esto, que si es ya que se acabó,

que esté como está ahora él.

F2A: Ya bachiller y con trabajo.

Facilitador: Pero qué hay que hacer para que el día que se acabe estén como

está F2L?

F2H: Constancia, responsabilidad.

F2A: Yo seguiría estudiando, yo tengo propósitos, metas, estoy esperando

graduarme para hacer universidad.

Facilitador: Yo les hago una pregunta, ustedes estudian con otros

participantes, pero también con otras personas, esas otras personas reciben el

mismo apoyo que ustedes?

No, no, no.

F2B: pero ellos tienen los padres

F2R: Hay unos que son viejos, otros jóvenes, unos son hijos y otros ya son

padres, los hijos son mantenidos por los padres y los padres ya tienen su

rancho, una casa donde vivir, entonces por lo menos yo, la ayuda, todo lo que

me llega ahoritica, yo lo paso de arrendo, si me entiende? Entonces pami, yo

necesito donde vivir.

Facilitador: Tú estás estudiando nada más los sábado, y en la semana qué

haces?

F2R: Trabajo.

Facilitador: Bueno cómo se sintieron.
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GRUPO: Muy bien

Facilitador: Qué les deja de aprendizaje el conversatorio que tuvimos en el día

de hoy?

F2M: Es una buena experiencia.

F2A: A ustedes y a la ACR también les damos las gracias porque han sido un

apoyo también.

F2R: Yo en éste espacio, me puse a pensar que lo que vimos hoy, nunca lo

habíamos visto. Yo me salí faltándome dos meses para terminar mi estudio,

estaría ahora en diez porque yo se que lo habría ganado, en el SENA me salí

faltándome tres semanas para terminar y también lo iba a ganar. Yo ya quiero

terminar mi bachiller, yo le aseguro que yo termino mi bachiller y yo ya tengo

libreta militar, tengo 25 años.

F2M: Yo me sentí como si estuviera reunida con toda mi familia, mi papá y mi

mamá.

F2B: Vea doctora, yo por lo menos también he sacado pues digamos no es que

yo sea mediocre que no termino un bachillerato, sino que yo pienso que con el

SENA por la edad mía yo le puedo sacar mas provecho, sabe qué hice en

diciembre, vea, hice para la cena una cuñada me regaló una platica y compré

de esa carne y empecé a ofrecerle a las amigas y vendí 7 rollos; bueno ya el

31, con esto dije voy a rellenar unos pollos y rellené 12 pollos, incluso mi hijo se

puso a ayudarme y vendí los 12 a 50000 pesos, nos habían acabado de

enseñar y yo decía qué tal que esto no les gusto y eso me quedé como hasta la

una de la mañana, los asé.

Facilitador: A eso es a lo que le apunta el programa, que cuando termine

ustedes tengan la forma de responder por ustedes mismo, que sean

autónomos, entonces Luis Alberto lo ha dicho una y otra vez, entonces por qué

la ACR le apuesta a la educación, porque conoce la realidad del país y sabe

qué es lo que necesitan, por qué el programa le apuesta a que entren al SENA

o a hacer algún curso de formación para el trabajo porque sabe que ustedes
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como seres humanos tienen muchas habilidades, la de doña Bertha es la

culinaria, la de Leandro es la parte ambienta, bueno, y aquí nos podríamos

quedar enumerando cada una de las habilidades que ustedes tienen y que son

muchas, pero que las exploten y sepan aprovecharlas en beneficio de ustedes.

F2R: El 21 de noviembre, un amigo me dijo: usted un día me vendió unas alas

rellenas, aprendió a hacerlas? Yo le dije claro, y el me dijo: sabe qué necesito

que me haga unas para la casa, le tiro la liga, toma conmigo y come sabroso,

yo le dije, hágale, me dio 20000 y pasé sabroso.

Facilitador: Bueno, miren que si hay forma a través de lo que se ha aprendido

de tener un ingreso económico.

ETAPA INTERMEDIA II
Descripción de los logros previstos en la etapa Intermedia II, en un participante

en proceso de reintegración social: El participante reflexiona y genera una

postura crítica respecto a las situaciones que se le presentan en su vida

cotidiana y en los diferentes contextos donde se desenvuelve en su proceso de

reintegración. Así como está en la capacidad para relacionar ideas y conceptos

para generar sus propias conclusiones, o para actuar de determinada manera.

GRUPO FOCAL No. 3

Facilitador: Cuando llegaron al programa y les dijeron a ustedes que debían

estudiar, ustedes qué pensaron.

F3B: Yo pensé que era muy rico, que era una oportunidad que le daban a uno

para estudiar, porque me iba a capacitar y le daban la oportunidad de aprender

cosas que no sabía y porque la verdad a mí el estudio me gusto.

Facilitador: Y en qué año está ahora?
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F3B. Ya soy bachiller y estoy haciendo un técnico en Venta de productos y

servicios.

F3B: No pues, primero que todo muy chévere porque muy chévere tener la

oportunidad. Había estudiado hasta quinto de primaria y ahora tengo la

oportunidad de estar en un colegio y éste año me graduo de bachillerato y

pienso hacer un técnico.

Facilitador: Habías estudiado hasta de 5º de primaria

F3B: -Sí señora, pero hace muchos años.

Facilitador: Cuántos años dejó de estudiar

F3B: -Como 15 años. Yo estudié hasta 5º, pero cuando volvía a estudiar,

comencé 4 y 5 y ahora ya voy en 10 y 11º.

Facilitador: Antes de ingresar al grupo estabas estudiando?

F3B: -No, por falta de plata.

Facilitador: Pero te gustaba estudiar?

F3B: -Sí, claro pero éramos muchos hermanos.

Facilitador: Quienes tuvieron la oportunidad de estudiar dentro del grupo?

F3B: Estudie los primeros auxilios no certificado.

F3D: No había estudiado antes de ingresar al grupo, me pareció como raro eso

de tener que estudiar.

Facilitador: Porque no habías estudiado?

F3D: -porque mi papá no le gustaba que uno fuera a perder el tiempo

estudiando. Empecé desde 0 a estudiar en el programa y en realidad cuando ví

que si era necesario no sabia nada. Yo empecé a estudiar porque este

programa se trata es de eso, estudiar y capacitarse, me dedique a estudiar,
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actualmente curso 10 y 11, además si uno estudia puede acceder a un proyecto

productivo, gracias a dios me han desembolsado parte del proyecto.

Facilitador: F3J: Que pensaste cuando te dieron la oportunidad de estudiar en

la Alta Consejería?

F3J: Me pareció bueno, habías estudiado antes de ingresar al grupo? Si había

estudiado hasta octavo, en la permanencia en el grupo solo estudie dos meses

pero no volví. Cuando saliste del grupo e ingresaste al programa a que año

ingresaste? Octavo nuevamente, ahora ya soy bachiller.

Facilitador: Que cursos ha desarrollado:

F3J Mercadeo y ventas, y gracias a Dios me sirvió porque por medio de él

tengo el proyecto de productos cárnicos.

Facilitador: Y esa motivación para ingresar a estudiar fue tuya, fue del

programa o del programa o qué piensas de eso?

F3J: No, parece que fue mía porque acá en la ciudad es distinto al pueblo que

no se ve tanto eso porque para uno trabajar se necesita. En el pueblo casi no

hay opción de trabajo entonces uno no necesita tanto el estudio, en cambio en

la ciudad para cualquier trabajo, el que sea necesita.

F3M: Pues qué, uno después de no estudiar tantos años, cuando me dijeron

que era casi obligatorio estudiar para uno poder estar dentro del programa, ahí

me quedé. Al principio me dio mucha pereza, pero después de estar ahí ya uno

se siente bien y luego tener la oportunidad de entrar al SENA fue bueno.

Facilitador: Antes de ingresar al grupo hasta qué año estaba?

F3M: Hasta 5º de primaria

Facilitador: Hace cuánto te desmovilizaste?

F3M: En el año 2006 y ahora ya soy bachiller.
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Facilitador: En formación para el trabajo, qué cursos has realizado?

F3M: El de comercialización y ventas.

Facilitador: Este curso te ha servido para algo?

F3M:

Facilitador: Te dio mucha pereza empezar a estudiar, qué hizo que

permanecieras estudiando?

F3M: Las ganas de ser bachiller, demostrarle a mi hijo las ganas de

capacitarme.

F3JJ: Rico que me tenía que capacitar, pero el estudio es muy duro y no le

entra a uno a veces. Antes de entrar al grupo yo estudié hasta 1º y luego en el

programa entré a 4º y 5º.

Facilitador: Qué ha hecho que permanezcas estudiando?

F3JJ: las ganas de capacitarme, por mi mismo.

F3LE: Antes de irme por allá estaba en 4º de primaria pero no pude terminar

por problemas económicos y estando dentro del grupo tampoco pude estudiar

porque permanecía de un lado para otro. Cuando me dijeron que tenía que

estudiar dentro del programa me dio mucho ánimo porque a mi me gusta

mucho el estudio, igualmente la pintura. Me sentí bien, poder volver a estudiar

nuevamente. Estoy muy contento en el colegio, estoy trabajando y me siento

muy bien.

F3DA: Me gustó mucho, yo cuando me vine de allá había hecho hasta 2º y

ahora ya soy bachiller. He hecho unos cursos y quisiera hacer una carrera no

se ha dado la oportunidad por inconvenientes me gusta comunicación social,

para producir. Quisiera crear un proyecto grande.

Facilitador: F3SC:

F3SC Había estudiado 5 de primaria y ahora estoy en 11,



142

Facilitador: Cuales han sido los principales logros, de mayor significado:

F3FA: El logro mío es que ya estoy que termino. Casi que no me decido.

F3FA: Cuando ingresaste al grupo había estudiado hasta 5, y cuando Salí volví

a 5, ahora estoy decimo.

Facilitador: Cual fue la razón para ingresar a estudiar:

F3FA: Me toco salir adelante y hacerle y hacerle

F3FA: Y si fue muy duro? Si porque a mí me gusta más el trabajo que el

estudio, desde niño me mandaban para el colegio, yo llegaba a la escuela y

seguía derecho no entraba, si entraba era a recochar. Mantenia trabajando

de todo, que no hice yo (Mensajero, mandados, carpintería, ventas) toda la

vida he trabajado, es una como una situación aspera .

Facilitador: Si ha sido tan duro porque seguiste estudiando?

F3FA: Por aprender, porque que sirve para el trabajo.

Facilitador: Qué trabajo tienes ahora?

F3FA: Ahora tengo una papelería y fotocopiadora a través de ACR, me ha ido

bien, ha tocado duro pero ahí vamos

Facilitador: El estudio te ha servido para esta empresa?

F3FA: Si Mucho, para las cuentas, en aprender a manejar el negocio.

Facilitador: Que cursos has hecho en el SENA?

F3FA: Hice cooperativismo, empresarismo, emprendimiento.

Facilitador: Cual ha sido su principal logro estudiando,?

F3FA: La superación, yo pensaba que no era capaz y ya estoy en 10º.

Facilitador: Dónde estas estudiando?
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F3FA: En el Alfredo García.

Facilitador: Cuál ha sido tu principal logro, F3LED?

F3LED: No pues ahora estoy en 8 y 9º y lo que estoy aprendiendo en el colegio

le sirve a uno y a mi hija

Facilitador: Y tu niña en qué año está?

F3LED: En tercero

F3LED: El estudio a mí también me ha dado duro es que uno es “tapao”.

Facilitador: F3DAL: cuéntenos cuál ha sido el principal logro que ha tenido?

F3DAL: El principal logro es que yo no he perdido año, empecé así como dicen

a estudiar y a estudiar, con esa visión de no perder años, porque es que yo

veía que perder el año no iba conmigo. Para mí es un logro decir empieza uno

bien el primer escalón y subir hasta el último.

Facilitador: En qué año estás ahora?

F3DAL: En 10º

Facilitador: F3DOJ: después de escuchar a los compañeros que no ha sido

fácil, usted qué piensa ahora?

F3DOJ: Cuando yo me salí de allá y me vine acá y me dijeron que tenía que

estudiar, pues bueno, me dio alegría.

Facilitador: Cuánto tiempo llevas estudiando?

F3DOJ: Dos años ya.

Facilitador: Y sigue sintiendo que es difícil?

F3DOJ: Sí.

Facilitador: Ustedes también en algún momento sintieron lo mismo que

F3DOJ: que es difícil?
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F3DA: Uno allá con la matemática piensa que se le van a salir los ojos.

F3JO: A mí me corcharon, para mí la matemática es muy difícil.

Facilitador: Para eso hay que hacer entonces un refuerzo para saber cómo se

van a resolver las dificultades y apoyarse con compañeros a los que les vaya

mejor en esa materia.

F3B: Por ejemplo en el curso en que yo estoy hay cosas que uno no sabe “con

qué sé cómo”, los primeros días que yo empecé a estudiar en el SENA, yo

pensé que no iba a ser capaz; entonces sabe qué pasa, allá estudiamos mucho

y nos integramos mucho, entonces los uno nos ayudamos entre varios. Así es

cuando uno está en el colegio, usted mira más o menos quien es el que sabe

más y le pide ayuda o al mismo profesor. No es cerrarse en que uno no es

capaz.

Facilitador: Quién ha tenido dificultades en el sistema educativo, fuera de

sentir que no es capaz, en el acompañamiento de los docentes, en las

actividades académicas, cómo se sienten en las actividades educativas?

Todos responden que no han tenido ningún inconveniente, que se han sentido

bien tratados.

Facilitador: F3JEP, cuéntanos de tu experiencia educativa.

F3JEP Bueno, desde que salí del CAE, siempre he estudiado, ya estaba en

bachiller y empecé en 9º.

Facilitador: Cuando ingresaste al grupo hasta qué año habías estudiado?

F3JEP Hasta 9º y cuando salí, empecé en noveno, terminé el bachillerato y he

hecho muchos cursos en el SENA. No se si he aprovechado o desaprovechado

el tiempo porque he estudiado muchas cosas pero no del mismo tema, estudié

con la Unad en un convenio con el SENA en investigación de mercados, un

año, lo terminé, estudié peluquería, estética, masaje corporal, servicio al cliente
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y ya ahorita pues estoy en American estoy estudiando Técnico en

Administración Empresarial.

Facilitador: Cuál ha sido tu principal logro en éste proceso de formación?

F3JEP Pues me siento bien, porque ya he tenido la oportunidad de trabajar,

cuando uno presenta una hoja de vida puede mostrar todo lo que ha aprendido

y esto me ha abierto muchas puertas a nivel laboral. Cuando yo puedo estudio

y trabajo al mismo tiempo.

Facilitador: Y ahora estás trabajando?

F3JEP El lunes empiezo con Terpel. Lo que pasa es que hay muchas

oportunidades, pero muchas empresas no le dan a uno el espacio para

estudiar. Esta empresa me da la oportunidad de seguir estudiando.

Facilitador: Qué podrías decirle a tus compañeros de la experiencia educativa

que has tenido?

F3JEP Que estudien porque a uno nadie le va a pagar y le va a costear esto,

hay que aprovechar porque se abren muchas puertas a nivel laboral.

Facilitador: F3M, cuéntanos de tus principales logros durante el proceso

educativo.

F3JEP Pues para mí el logro más importante hasta ahora, es ser bachiller.

F3DA: Yo quiero, yo quiero contar la experiencia de un logro, no se si eso sea

un logro, mire para la beca que yo me gané acá, eran 500 jóvenes de acá de

Pereira, pelaos que han estudiado en colegios privados y han llevado una

carrera, usted sabe que en la nocturna uno no ve todo lo que se ve todos los

días. Eramos como 450 y salían solo 50 para diferentes carreras y eran como

50 preguntas de todos los temas, de la parte política, de la parte social y quedar

entre los 50 para lo que yo quería y ganarme la beca. O sea que el estudio sí, o

sea, si yo no hubiera puesto cuidado al estudio no hubiera quedado entre los 50

para ganarme la beca. El estudio es muy importante porque u. no aprende y

uno no sabe cuándo se le presenta una oportunidad como ésta
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Facilitador: F3JJ, cuéntanos qué logro importante que hayas tenido

estudiando.

F3JJ : Tener amigos, profesores que me han apoyado.

Facilitador: Si hoy decimos que la ACR se termina, ustedes seguirían

estudiando?

F3BB, Sí, porque yo pienso, yo he hablado con muchos compañeros y ellos me

dicen: si ésta vaina se acaba, yo no se qué voy a hacer, entonces yo siempre

les he respondido, no uno no puede pensar así, por eso uno tiene que

capacitarse para que cuando éste programa se acabe tengamos de qué

pegarnos. O sea, a mi no me preocupa cuando el programa se acabe, porque

yo se para dónde es que voy, yo quiero salir adelante y no siempre uno debe

depender de lo que el gobierno le da, uno no debe preocuparse de que el

programa se va a acabar o que nos vamos otra vez para allá, no. Y hay

compañeros que me han dicho, que si esto se acaba yo me vuelvo para allá, yo

digo yo por allá no vuelvo ni en sueño.

Facilitador: F3CA: Si el programa se acaba hoy sigues estudiando?

F3CA: Claro sigo estudiando.

Facilitador: F3JJ cuéntanos si seguirías estudiando?

Si yo seguiría pero una carrera en el SENA en Panadería.

Facilitador: F3DJO si el programa se acaba hoy usted seguiría estudiando?

F3DJO: Si he aprendido pues sigo estudiando, y si no he aprendido no, pues

me pongo a buscar trabajo para darle comida a los hijos.

Facilitador: F3LE Leonel, tú seguirías estudiando?

F3LE: Si seguiría estudiando, a mi me gusta, de igual manera mi sueño es ser

pintor de cuadros. En Medellín me dieron un reconocimiento por eso.
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Facilitador: F3DA:
F3DA: Si seguiría estudiando, pero haría lo que me gusta, hacer la carrera que

me gusta para ayudar a mi familia.

Facilitador: F3LE
F3LE: Seguiría estudiando

Facilitador: F3FA:

F3FA: Si por el negocio y por muchas cosas, ya no me falta nada y seguiría en

el SENA.

Facilitador: F3HE
F3HE: Hay que seguir estudiando porque hay que capacitarse mas, lo que mas

se pueda, cuando a uno le aparezca un trabajo y le pregunten usted que sabe

hacer, en que se ha capacitado

Facilitador: F3JEP, seguirías estudiando?

F3JP: Pues si en mi caso si porque yo tengo que pensar en mis hijos, ya voy a

terminar la carrera y si pudiera seguiría estudiando, ya depende de los recursos

económicos que tenga, pero me tocaría que trabajar.

Facilitador: F3JO Johana seguirías estudiando?

F3JO: No se, no es porque el programa se acabe, soy como muy tapada para

el estudio, una carrera ya técnica no.

Facilitador: No es tu interés?

F3JO: No, ahorita tengo ganas de estudiar pero uno no rinde.

Facilitador: Cuando ustedes ingresaron al programa se imaginaron que

llegarían hasta donde están ahora.
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Facilitador: Todos responden que no.

F3DA: No, yo no conocía ni un taxi, a los 16 años se puede decir que yo conocí

el mundo. Nunca pensé, imagínese a mi me daba pena hablarle a la sociedad,

para ahora ser un bachiller, me he parado en una tarima, me he dirigido a un

público, gracias al estudio, porque si no hubiera sido por el estudio, y a la

oportunidad que nos ha dado el programa, nos ha dado muchísimas cosas

buenas, es una oportunidad muy grande haber terminado el bachillerato

regalado prácticamente. Yo tengo un compañero de la emisora que me dice

que yo soy muy de buenas que me paguen para ir a estudiar. Es un logro

importante darse esta oportunidad, cuando se acabe el programa no se va a

presentar otra vez una oportunidad como ésta. Cuando uno va a entrar a hacer

una carrera técnica, tiene que pagar, aquí antes nos pagan para que vaya.

F3B: Yo hace cuatro años atrás, no sabía ni que era un celular, no sabía ni

como se contestaba.

ETAPA AVANZADA

Descripción de los logros previstos en la etapa Avanzada, en un participante en

proceso de reintegración social: El participante ha desarrollado la capacidad

para proponer o generar acciones concretas para continuar desarrollando su

proyecto de vida en la legalidad. Así como está en la capacidad de manifestar o

exponer una idea, de opinar sobre algún tema, de formular y expresar puntos

de vista propios y de generar soluciones no violentas a problemas de su vida

cotidiana.

Los participantes ubicados en ésta etapa de reintegración, son únicamente

aquellos que han obtenido resultados en sus Indicadores de Logro –IDL- IGUAL

O SUPERIOR A SEIS (6).
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Grupo focal No. 4

Facilitador: Vamos a empezar diciendo si antes de ingresar al grupo armado

ilegal estaban estudiando y en qué nivel estaban.

F4Nan: No estaba estudiando.

Facilitador: Por qué?

F4Nan: Ya había terminado 5 de primaria y no tenía posibilidad de hacer el

bachiller por falta de recursos económicos.

F4fer: Yo estudié hasta 2, de ahí en adelante nada mas porque de la casa me

fui para el campo y del campo al grupo y por eso no estudié mas

F4IMa: Estudié hasta 5 de primaria por falta de recursos

F4Is: Yo había estudiado hasta 2 nunca tuve la oportunidad de estudiar,

siempre trabajé en el campo y de ahí para el grupo.

F4Ar: Yo estudié hasta 6

Facilitador: Y qué pasó, por qué no continuaste?

F4Ar: Por qué no continué, porque, pues tenía que trabajar y por eso no seguí

estudiando

F4fer: Yo estudié hasta 5 de primaria y ahí paré. Por razones económicas

F4Ja: Yo también hasta 5 de primaria y no terminé por razones económicas

F4Ne: Yo estudié hasta 4, no terminé por las razones que han dicho los demás

F4Al: Yo estudiè hasta quinto y no seguí por falta de recursos

F4Os: Yo había estudiado hasta tercero de primaria y también por la situación

económica no pude seguir.

F4An: Hasta 9 grado, no seguí porque tenía otras visiones y si me encontraba

un poco desorientado en ese sentido.

Facilitador: Qué hizo que ustedes dejaran los estudios e ingresaran al grupo,

qué los motivó a ingresar al grupo?

F4Ar: Una peladez bien verraca
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F4Ne: Lo económico

F4Is: La falta de empleo

Facilitador: Y cuando estaban en sus casas estudiando hasta el grado qué

hicieron, qué sentían ustedes en ese momento, les gustaba, no les gustaba,

cómo se sentían?

F4IMa: A mí no me gustaba estudiar, porque tenía mas compromisos en la

casa, entonces el estudio no me interesaba, pensaba más que en la comida, en

cuidar a mi hermana y menos estudio.

F4fer: A mí el estudio si me gustaba, pero me tocaba trabajar y además había

un poco de maltrato de mi padre, entonces pues no estudié mas, me fui mas

bien de la casa

F4Nan: Sí me gustaba estudiar, pero me salía a cada rato porque mi mamá se

iba a trabajar y me dejaba a mi a cargo de la casa, entonces me tocaba salirme,

o sea que hice el quinto ahí como a raticos, pero si me gustaba

F4Is: A mi si me gustaba estudiar, pero nunca tuve la oportunidad, me tocó

trabajar desde muy pequeño, pero no.

F4fer: 2: Hay varias razones, una de ellas es que a mi me gustaban mucho las

armas yo era amante a las armas y esa fue una de las motivaciones porque

dejé de estudiar

F4Ja: El motivo mío de yo no seguir el estudio fue que me toco salirme de la

escuela para ver por la obligación, por los cuchos, a la edad de 11 años, pero si

me gustaba estudiar. Me tocaba responder por ellos y tenía ocho hermanos

pequeños y yo el mayor.

F4Nei: El motivo mío de no seguir estudiando es que me gustaban mucho las

armas desde niño, siempre quise tener armas en la casa, irme a cazar,

entonces cuando se presentó la oportunidad de ingresar al grupo, ahí mismo.

Cambiaron los lapiceros por las armas.

F4Al: A mí sí me gustaba el estudio, pero por el trabajo, yo no podía estudiar.

F4Os: A mi realmente no me gustaba, me quedaba muy lejos de la casa hasta

donde tenía que ir, y desde niño me tocó trabajar y me gustó mas la plata
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F4Joran: A mí siempre me ha gustado el estudio, pero lo que decía el

compañero también es verdad, la plata es la que lo desvía a uno, entonces por

eso uno trata de capacitarse cada día, ya para tener mas conocimiento y poder

salir adelante, no como antes que pensaba en las cosas así fáciles y todo.

Facilitador: Durante la permanencia en el grupo armado pudieron estudiar?

F4Nan: Yo sí. Tocaba estudiar, pues no directamente lo que enseñan acá

afuera, o sea, hablaban mucho de cosas políticas, de ideología.

Facilitador: Pero de manera formal, que pueda decir yo continué en grado

quinto o sexto?

F4Nan: Ah no

Facilitador: O sea, estudiaron todo lo relacionado con el movimiento, con el

grupo en el que ustedes estaban, pero no de manera formal.

Facilitador: Cuando ustedes ingresan a la Alta Consejería, se desmovilizan y

empiezan el programa, y les dicen que tienen la oportunidad de estudiar,

ustedes qué pensaron, cuando les dijeron, ustedes ya están haciendo parte de

la vida civil nuevamente, ustedes ya no son del grupo, ustedes ya están acá y

la Alta Consejería les da la posibilidad de que estudien, qué pensaron.

F4Is: Yo en un principio pensé fue qué jartera, qué mamera, yo me vine fue a

relajarme.

F4Nei: yo pensé que era mera carreta, o sea, al estudio yo no le vi ninguna

importancia, cuando nosotros nos desmovilizamos por allá donde estábamos,

que decía, no, eso salen de aquí y de aquí van pa otro grupo, el mismo lo

decía, entonces nosotros no le dimos importancia, nosotros nos vinimos un día

antes de desmovilizarnos, salimos un grupo como de quince, recibimos los

papeles y chao, nosotros no esperamos nada y nos vinimos para Pereira, la

mayoría. Entonces eso hace que uno le pierda como la creencia a los del
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gobierno, a los programas del gobierno. Yo si pensaba que eso era pura

carreta, yo dije, eso lo legalizan a uno con tanta plata y chao y lo echan.

F4IMa: Con expectativas, volver a estudiar otra vez, hagámosle, como el que

no quiere la cosa pero hagámosle, sin mucho convencimiento, sin embargo,

hagámosle ahí a ver qué pasa.

F4Joran: Sí, siempre he tenido presente el estudio y todo, sino que siempre hay

cosas que le acortan a uno, entonces pues, pero ahora ya está la oportunidad

entonces hay que aprovechar al máximo.

F4Nei: Es un cambio ya como que adquiere, uno cuando sale de allá sale con

una creencia muy diferente y uno al gobierno lo tiene como un enemigo mas

porque en ese momento ellos hacían parte de ser enemigos de nosotros tanto

como gobierno como guerrilla pasan a ser enemigos, entonces uno tenía que

cuidarse y cuidar los amigos de uno. En ese sentido nosotros no confiábamos

en nadie, ni porque hubiéramos entregado las armas ni mucho menos, porque

habían pasado muchas cosas, nosotros habíamos visto muchas cosas, lo que

pasó con el M-19, lo que pasó con otra gente

F4Is: Con los del Quintín Lame

F4Nei: También, o sea, uno capta todo eso, allá en un grupo uno dice: para qué

nos vamos a desmovilizar si de pronto nos hacen lo mismo que le hicieron a

esa gente; entonces por ese lado, las creencias las teníamos por debajo.

Entonces cuando ya uno ingresa y ve los cambios, de lo que tuvo allá a la vida

civil, como que uno ya vuelve y retoma la actitud positiva, pero anteriormente,

nadie, ninguno, o sea, la mayoría de desmovilizados que somos, cuando

salimos del monte, la mayoría no creíamos, esos manes nos van a enganchar,

nos van a matar, entonces uno busca refugio pero no en ellos, uno busca

refugio en otro lado, uno trata de tener su plan B.

Facilitador: Bueno, F4Os: qué pensó

F4Os: Realmente, era difícil uno como volver a retomar toda esa parte, no

estaba dentro de mis planes, o sea, uno de allá sale desubicado, yo salí

desubicado, pero realmente cuando ya me enfoque a estudiar, fue difícil al
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principio, uno verse pues nuevamente en pero fue a la vez una experiencia

muy chévere, gracias a Dios la puede lograr.

F4Al: Yo sí pensé que era mentira, yo la creí fue cuando empecé fue a estudiar.

Facilitador: Pero qué pensó, le dijeron: puede estudiar, aparte de pensar qué

era mentira, o no, el hecho de volver a estudiar, cómo lo imaginó, qué sintió?

F4Al: No, yo dije, si le van a dar la oportunidad a uno hay que aprovecharla.

Facilitador: O sea, no estuvo reacio a la idea de volver a empezar, de ir a un

colegio

F4Al: No

F4Ar: Yo tampoco.

F4Ja: Yo al principio, cuando nos desmovilizamos de allá, yo no creía en nada

de eso, pero ya después cuando ya empezamos a ir a los psicosociales y todo

eso, nos dijeron que podíamos estudiar, una felicidad porque uno podía

terminar.

F4fer: No, yo si tuve una experiencia muy hermosa porque yo cuando llegué

aquí a Risaralda a mi me llamaron de la UNAD y yo no lo creí, yo no lo creí y yo

fui y me asomé y allá estaba en la lista y me dijeron que tenía el cupo para

estudiar, fui el domingo y el martes me estaban llamando ya para que fuera a

estudiar.

F4Ar: Yo pensé que sí, que iba a estudiar.

F4Is: No, yo sí, no quería al principio, pero ya cuando me dijeron bueno, no es

si usted quiere, en el programa es prácticamente una obligación, si usted quiere

participar en el programa debe educarse, ah bueno, esta vaina si es en serio

pensé. No hay que estudiar, vamos a estudiar y entonces empecé a hacer la

primaria y dentro del proceso que estuve haciendo la primaria como de mala

gana y cuando ya entré al bachillerato ya le puse moral y ya gracias a Dios me

gradué.

F4fer: La verdad cuando yo estaba allá, ya había hablado con alguien que me

dijo que eso era así. Allá le dicen a uno, usted se va y va es pa la cárcel de una
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vez. Pero yo sí ya había tenido la oportunidad de hablar con alguien y me había

dicho como era todo. Entonces yo dije, qué pereza volver a estudiar y todo pero

es mejor allá que acá y entonces ya entré a estudiar y bueno, los primeros

años muy buenos y ahora último ya muy difícil por el trabajo, entonces bueno

uno acabar de terminar pero si uno se le dedica al estudio uno se puede quedar

sin trabajo y ahí estamos haciendo lo posible para ver si terminamos.

F4Nan: Bueno, pues la verdad es que yo antes de hablar con con alguien

que me dijera aquí tiene la oportunidad de estudiar, ya había hablado con

varios ex compañeros de allá que y estaban acá hacía bastante rato y ellos me

contaron, me dijeron todas las ventajas, todo lo que podía uno obtener y pues

antes de ir al primer psicosocial ya estaba estudiando hacía rato.

Facilitador: Cada uno nos va a contar en qué grado estaba cuando llegó a la

ACR y en qué grado se encuentra ahora

F4Nan: Estaba en 5° primaria y ahora estoy en 10°

F4fer: Estaba en 2° primaria y ahora estoy en 9°

F4IMa: Estaba en 5° y ahora ya estoy en 11°

F4Is: Estaba en 2° y ahora ya soy graduado de bachiller

F4Ar: Estaba en 6° y ahora estoy en 11°

F4fer: Estaba en 5° y ya soy graduado en bachiller

F4Ja: Yo estaba en 5° y ahora estoy en 10°

F4Ne: Estoy estudiando en el SENA. No estoy estudiando en el colegio

F4Al: Yo estaba en 5° y ahora estoy en 10°

F4Os: Yo estaba en 3° de primaria y me gradué hace cerda de un año ya.

F4Joran: Estaba en 9° grado y pues ya estoy haciendo un técnico en sistemas

en tercer semestre y ya soy bachiller con Comfamiliar.

Facilitador: Aquí hay una experiencia muy positiva, pienso yo y es que todos,

absolutamente todos han avanzado, y yo diría que mucho, de pronto F4Nei: no

se ha todavía animado, ahorita él nos dirá por qué.
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F4Nei: A ver doctora, de pronto me he dedicado mas que todo a trabajar, lo que

es lo laboral, por qué, por el tiempo, no me queda tiempo con el trabajo que

tengo, es un buen sueldo, pero estoy estudiando en el SENA todos los

domingos todo el día.

Facilitador: Bueno, qué hace o qué hizo que ustedes no siguieran el mismo

camino de F4Nei: porque él dice: “yo no he estudiado, pero he estado

trabajando”; por qué ustedes sí dedicaron tiempo a estudiar y no a trabajar o si

han combinado las dos actividades. Por qué ustedes si siguieron estudiando

F4fer: A mí me animaron mucho los hijos, fueron los que mas me dieron

voluntad.

Facilitador: Qué le decían

F4fer: Que terminara el estudio, a pesar de que ellos no sabían de la causa

nada, pero sí fueron los que más me animaron y gracias a Dios terminé y ahí

vamos.

F4Ja: Bueno, pues yo he estado estudiando y a la vez trabajando; yo trabajo en

el día y estudio en la noche, entonces se me ha presentado la facilidad de

estudiar.

Facilitador: Y para qué ha estudiado:

F4Ja: Yo para buscar la forma de salir adelante y hoy en día para cualquier

trabajo lo primero que le exigen a uno es el bachiller.

F4Al: Yo para prepararme para tener un mejor futuro, eso es lo que mas le

exigen a uno, el estudio.

Facilitador: Usted también ha estado trabajando, cierto?

F4Al: Sí.

F4Os: Pues yo estudié para prepararme para tener un mejor futuro para mí y

para mi familia. A pesar de la pereza inicial y que aproveché y me pegué pues
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sí del auxilio del gobierno para sostenerme para poder estudiar, porque la

verdad es complejo uno estudiar y trabajar a la vez, o es una cosa o la otra.

F4Joran: Que uno tiene que ser recursivo y saber la importancia tan necesaria

que es obtener esos documentos de bachiller así como la libreta, X o Y

documento y es importante, uno tiene que ser recursivo que por decir algo que

me voy a poner a estudiar de tal hora a tal hora y pues para poder mirar a ver

como busca uno opciones de trabajo, así sea uno vendedor ambulante, lo que

sea con tal de ir gestionando también recursos.

F4Ar: Para tener un mejor empleo.

F4Is: Claudia Mónica, yo decidí estudiar y seguir adelante con los estudios por

un motivo, primero para darle un mejor bienestar a mi familia y un mejor futuro

para mí y segundo para poder acceder a los beneficios del gobierno.

F4IMa: Yo seguí estudiando por mis hijas y que ahora tiene que ver con

estudio, si usted quiere hacer algo tiene que prepararse, estudiar y prepararse

para lo que va a hacer.

F4fer: Yo estudié, prácticamente por mi mismo, porque de ver de que antes

cuando estaba niño solo pude estudiar hasta segundo y ahora voy a hacer lo

posible por terminarlo. Por mi mismo, o sea, yo puse el empeño de estudiar y a

ver cómo nos preparábamos en el SENA y todo y gracias a Dios lo logramos,

no he terminado, pero la meta es mirar a ver cómo termino, a veces me queda

muy duro, pero vamos a ver cómo termino.

F4Is: Sí, eso de combinar el trabajo y el estudio es muy duro.

F4fer: Es que yo tengo un trabajo muy estresante, uno a principio de año, listo,

puede, pero después de mitad de año para adelante, le toca trabajar de día, de

noche, de largo, entonces uno no le dedica tiempo al estudio; entonces uno ir al

colegio por ir no mas y que le regalen el cartón y no aprender, eso es muy

maluco.

F4Nan: Yo seguí estudiando porque yo creo que esa es la salida, el Estudio. El

estudio es la salida para un mejor proyecto de vida.
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Facilitador: Y cuál es el proyecto de vida para ustedes en éste momento, qué

quieren, qué sueñan, qué esperan.

F4fer: El sueño mío es llegar a ser un gran confeccionista, gracias a Dios ya

tengo el taller y ya voy muy avanzado con eso y yo creo que uno arranca en el

principio cuando va a hacer un curso y puede arrancar de ahí para adelante su

proyecto.

Facilitador: Qué dificultades han tenido en este proceso académico

F4fer: Al principio es duro, porque al principio por ejemplo en el caso de

nosotros cuando yo entré a estudiar, que a uno lo estén señalando, como una

buena persona no, a uno casi siempre lo señalan como el criminal, entonces

uno se siente como mas bien alejado; pero ya se va uno acostumbrando, con el

tiempo ya se va uno acostumbrando y ya como dice el cuento: entra por aquí y

sale por el otro,

F4Nei: Yo cuando empecé a estudiar en el SENA, al principio también a uno

como que lo detallaban mucho y el tiempo le va cambiando la forma de pensar

a las personas. Los profesores sí sabían quien éramos nosotros, entonces al

principio lo miran a uno como con una actitud como con una mirada como “este

man”, entonces uno como que se siente mal en el momento, pero ya después

ya s le pasa. En clase, los compañeros ya saben quién soy, ellos me respetan y

yo los respeto.

F4Joran: En mi caso saben solamente los instructores y mientras no se riegue

la información no hay problema.

F4fer: Al principio si hubo mucha dificultad porque uno no sabía ni a quién

creerle, entonces nos decían que Cali decía una cosa, venían muchas

personas, uno estaba en una línea y llegaban y lo desviaban a uno, entonces

uno quedaba sin saber qué creer si allá o acá. Por ejemplo en el caso mío,

cuando nosotros empezamos a estudiar nos sacaron del estudio, que porque

teníamos que hacer primero un módulo cero antes de empezar a estudiar,

entonces uno quedaba sin saber pa donde era, entonces uno empieza con la

desconfianza ya. Pero ya después con el tiempo fueron dando las cosas
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claramente como era el juego y ya vieron que el estudio no tenía nada que ver

con las demás cosas ah como muchas personas que nos sacaron de estudiar

con otro cuento, esa fue la dificultad mía.

F4Al: Al principio como dicen los compañeros es duro porque uno poco a poco

va cogiendo la confianza en los demás.

F4fer: Yo me he encontrado la dificultad del trabajo, porque yo hice hasta 9° y

no he podido seguir.

Facilitador: Qué ha hecho para superar las dificultades que se han

presentado?

F4Ar: Yo la verdad no he tenido.

F4fer: Pues no pensar uno que porque de pronto ha tenido un problema, que lo

primero es voy a volver a coger las armas, noooo, en la vida siempre hay

dificultades y hay que frentiarlas,

Facilitador: Cuáles han sido los principales logros que ustedes piensan que les

ha dado el estar estudiando. O piensan que no hay ningún logro.

F4fer: El estar con la familia, es el principal logro.

F4Joran: Pues hay varios logros, por decir algo, estar al lado de la familia, eh

pues, ya en la educación y todo eso es un alcance muy bueno y con los

proyectos también nos han servido demasiado.

F4IMa: Nosotros hemos tenido el proyecto gracias al estudio, nosotros

alcanzamos a estudiar en el SENA y debido a eso nos dieron el proyecto.

Facilitador: Quién mas de acá tiene ya proyecto. F4Os:, F4Joran:, F4fer:,

F4Ar:, F4IMa y F4fer.

F4Nan: Yo supuestamente ya lo tengo aprobado, pero todavía no me lo han

entregado.

F4fer: Yo tuve un logro muy grande que fue poder estar con mi esposa y con mi

hija.
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F4Is: Logros hay muchos, la realidad es que nadie se imagina la felicidad de

uno hoy en día, o sea, el conocimiento de lo que es la civilidad, el paso de

haber dejado el grupo y estar acá y ya sentirse uno como persona; eso es un

logro bastante grande.

F4Ja: Uno acá ha tenido muchas cosas buenas, ha tenido forma de salir

adelante, en cambio uno por allá no.

F4Is: El primer logro, la libertad

F4Joran: Al principio pues muy desubicado porque uno no confiaba en nadie ni

nada, hoy en día los logros son muy buenos porque gracias a Dios hasta tengo

ya un hijo y pa delante.

F4Os: Logros, muchos, el primero poder estar mas cerca de mi familia, que ese

era uno de los sueños que yo tenía; terminar mi bachillerato, sacar mi proyecto,

estoy un poco mal, pero ya lo tengo gracias a Dios.

Facilitador: En cuanto a la formación, capacitación laboral con el SENA o con

otras entidades, cómo han visto ustedes ese proceso.

F4Os: En ocasiones ha sido muy bueno, aunque en el principio nosotros no

teníamos como claridad de lo que queríamos, de lo que estábamos haciendo, el

caso mío, yo piqué en muchas partes y nunca hice lo que yo quería hacer, pero

y también en instituciones hubo temas que la verdad quedaba uno iniciado, eso

prácticamente se iba en como dice uno vulgarmente en mamadera de gallo y

no aprendíamos nada, entonces ahí hubo dificultades, entonces prácticamente

era tiempo perdido, nada se gana uno con tener un cartón.

F4Is: En esa parte si ha tenido un altibajo el programa, porque la verdad en esa

parte de formación para el trabajo ha tenido varias falencias por lo que dice el

compañero, las instituciones nos han dictado cursos de muy regular calidad,

entonces sí ha tenido su falencia.

F4fer: En el caso de nosotros, es que la verdad doctora, para uno sentarse tres

o cuatro horas en un salón a ver pura teoríaeso es muy maluco, uno necesita

es la práctica. Porque si usted se sienta aquí y es pura teoría y teoría y nada

práctica uno no aprende.
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F4Os: Y uno de los casos que me pasó a mi, no digo qué curso, simplemente

hice un curso y faltaba mucha gente y entonces nosotros llegábamos y ah

firmen aquí y entonces todos los días íbamos a firmar y vámonos, y entonces

se acabó el curso y pero no se aprendió nada.

F4Joran: Pues debe haber parte y parte, uno cumplir con la institución, pero

que ellos también cumplan.

Facilitador: Es muy importante cuando ustedes ya son personas capaces de

generar crítica, pero crítica constructiva en torno a la formación que están

recibiendo, entorno a las instituciones a las cuales se encuentran vinculados,

pero no nos podemos quedar en la crítica, sino también en plantear las

dificultades y tratar de encontrar la solución para que las dificultades nos e

sigan presentando. Como Alta Consejería, nosotros no tenemos la potestad de

certificar, ni de brindar educación, por eso tenemos que aliarnos con otras

instituciones que sí lo pueden hacer, caso SENA o entidades privadas, pero

realmente quieres están allí, inmersos en las instituciones son ustedes y

cuando se han tenido dificultades pues nos hemos reunido y tratado de explorar

soluciones, si las dificultades continúan, nuevamente hay que generar

movimiento al interior de la institución, porque la idea es que si se mejoren o se

superen las dificultades.

Facilitador: Quienes ya tienen proyecto: la formación que han recibido les ha

servido para ese proyecto?

F4Joran: Sí y de mucho porque al principio no se tenía caso el conocimiento

para dichos proyectos y cada día nos estamos perfeccionando mas

F4fer: Yo estudié en el SENA, de ahí saqué mi proyecto y me ha ido muy bien.

F4fer: E: A mi si me ha servido, bastante.

Facilitador: Qué metas, qué aspiraciones tienen?

F4fer: E: Montar otro internet, ya tenemos uno, pero la idea es que cada uno

tenga su negocio aparte (refiriéndose a su hermano)
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F4Nan: La aspiración mía es esperar a que me entreguen el proyecto y

empezar a trabajar y a generar empleo.

F4Joran: La idea principal es sacar el proyecto adelante y mejorarlo cada día,

no solo para el beneficio de uno, sino de los familiares y de otras personas.

Facilitador: Ustedes ahora mencionaban aunque muy superficialmente

dificultades de tipo económico o que ingresaron por el apoyo y la ayuda

económica que les brindaba el programa. Si yo les dijera en éste momento que

el programa se acaba, por lo tanto ustedes ya no van a tener esa ayuda

económica, continuarían estudiando, tanto en el colegio para terminar el

bachillerato los que faltan, como en los cursos de formación para el trabajo, lo

seguirían haciendo o no y por qué?

F4Joran: Sí lo terminaría (el curso técnico en sistemas) porque es la visión que

yo he tenido y por eso me he capacitado para sacar adelante mi proyecto,

seguir hasta terminar el técnico y si me dan la oportunidad continuar en la

universidad o algo para ser un tecnólogo.

F4Os: Sí continuaría, porque yo pienso que el tiempo que yo he estado creo

que ya tengo lo suficiente como para depender de mi solito y yo si pienso

terminar.

F4Al: Quiero continuar el bachillerato

F4Joran: Que de pronto el recurso económico también le puede cortar las alas

a uno, porque si uno va a estar metido en un tecnólogo o algo ya va a tener

más requerimiento de todo un día o algo y entonces ya va a necesitar uno para

gastos, cosas así o en el caso mío que tengo que pagar arrendo, pues el

mercado para la familia y todo, entonces ya se le va a dificultar.

F4Nei: Yo seguiría estudiando, pero ya se le cortarían mucho las alas como

dice el compañero porque ya eso es un aporte que uno recibe ya mensual , le

sirve a uno para mucho así trabaje.

F4fer: Ya la costumbre, ya sabe uno que llega ese aporte y ya eso uno lo tiene

destinado para algo. Muchas personas dicen si ya no recibo ese aporte y me

voy a estudiar con qué gano para los gastos de la casa, el arrendo y eso, si van
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a haber muchas dificultades, pero yo si seguiría, la meta mía es terminar el

bachiller y estudiar lo que más pueda cuando tenga la oportunidad. Si en algún

momento se acaba esto entonces uno dice, bueno vamos a fortalecer éste

negocio a ver si más adelante puedo tener recursos para estudiar.

F4Nan: Yo terminaría el bachillerato, pero ya lo otro (técnico en diseño de

modas por cupo directo), eso requiere de mucha plata y ya para uno sacar esos

recursos cada seis meses queda muy difícil, no se tendría que buscar una

posibilidad de empezar a trabajar para poder seguir costeando los estudios,

pero ya sería como buscar mas fácil trabajo.

Facilitador: Y si tuviese resuelto el problema económico, es decir, tiene un

trabajo, entonces

F4Nan: Hay sí, claro.

F4IMa: Yo sí continuaría, porque la meta mía poner el taller mas grande de lo

que es y si yo termino puedo lograrlo, entonces sí terminaría.

F4Is: Claro Claudia Mónica, yo sí continuaría, así el programa se termine, de

todos modos la meta mía es tener mi propio taller, se que me voy a tener que

sacrificar de pronto el doble pero vale la pena el sacrificio, porque la meta mía

es sacar el taller de mecánica de motos.

F4Ar: Claro, hay que seguir estudiando. Terminar para graduarse uno y ser

alguien en la vida.

F4fer: Esa ya es la capacidad de cada uno, qué es lo que ha hecho, con todo lo

que ha hecho y seguir trabajando y estudiando, hasta donde se siente capaz la

persona de seguir. Yo seguiría.

F4Ja: Pues si el programa se acabara en éstos momentos yo seguiría

estudiando, porque la meta mía es terminar los estudios y después de salir de

allí de bachiller, seguiría una carrera en el SENA para poder sacar la familia

adelante.
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Facilitador: Cómo se sintieron en éste espacio, de escuchar lo que ha hecho el

compañero, de compartir lo que ustedes sienten en torno a éste tema de la

educación, cómo les pareció.

F4Nei: Muy positivo para todos.

F4Os: Chévere porque se da uno cuenta de que hay personas que han

avanzado y que quieren de verdad salir adelante

F4fer: Es importante porque le podemos demostrar a los que vienen detrás de

nosotros que las cosas no son de pronto como ellos lo han pensado, o están

equivocados, o están desviándose del programa, porque muchos de pronto se

han retirado y se han desviado. Ya ven las situaciones que muchos tuvimos

que llevar de aquí hasta donde hemos llegado.

Facilitador: Ustedes llevan desde dos años y medio hasta seis años en el

programa; se imaginaron ustedes hace dos años, cinco años, tres años, etc.

Que iba a llegar éste momento en que ustedes iban a poder mirar hacia atrás y

ver los avances?

Responden en coro: No nunca.

Facilitador: Y de pronto no lo habían pensado sino hasta éste momento. Y qué

sienten en éste momento cuando yo hago que lo hagan conscientes, qué

piensan?

F4IMa: Que hemos avanzado mucho, hemos dado pasos grandes.

Facilitador: Cuál es la razón principal para continuar estudiando?

F4Joran: La razón para yo seguir estudiando es que observo a los compañeros

que van atrás, entonces eso me da mucha moral, muchas ganas de seguir

adelante. También pienso mucho porque de los compañeros de nosotros hay

mucha gente que está ya entregada a la drogadicción y cosas así dejan en la

ACR todo tirado, sí desertan del programa por satisfacer alguna necesidad,

pero la idea es como intentar apoyarlos, no secomo de qué forma o algo, hablar

no se con quien y mirar como los vuelve uno a sacar adelante.

F4Os: Una razón es que se le abren puertas y posibilidades a uno.
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F4Al: Por mi familia, por dejarle buen ejemplo.

F4Nei: Como dice el compañero, por la familia y por mirar las estadísticas de

superación que uno tiene y la diferencia de como estaba uno anteriormente a

como está uno acá en la vida civil.

F4Ja: La meta mía es sacar la familia adelante y también superarse uno.

F4fer: La familia

Arlés: La Familia

F4Is: Tener un mejor futuro

F4IMa: Por mi y mi familia

F4fer: para tener un futuro mejor para mí y para mi familia. Uno poderles

colaborar y que se sientan orgullosos de mi, que pude sacar mi estudio

adelante.

F4Nan: Porque quiero darle a mi hija lo que yo nunca tuve.



Facilitador: Por el solo hecho de que ustedes ya no hagan parte de un grupo,

que ya no estén empuñando un arma, que sus hijos ya no vayan a vivir eso,

eso ya es ganancia, para ustedes, para sus hijos y para nuestro país.

F4fer: Yo me pongo a pensar, si los que están desmovilizados hoy en dia,

estuvieran empuñando las armas, dónde estaríamos?

F4Ar: Estaríamos en una guerra

F4Is: Eso hablaba yo anoche con un muchacho que es desmovilizado de las

FARC y él me decía que si todos los grupos que se han desmovilizado no lo

hubieran hecho estaríamos viviendo una guerra tenaz

F4Os: Más de uno no estaríamos contando la historia.

F4fer: Sería una mortandad muy verraca, porque imagínese, miles de

desmovilizados, miles de fusiles echando plomo todo el día

F4Nei: Tendríamos la peor crisis de guerra interna que tuviera cualquier país de

Suramérica. La peor guerra interna, porque en el país que estamos, ahora

mismo es el país de Suramérica mejor armado.

F4Joran: Las armas no dejan de ser un problema, porque cuando uno tiene un

arma se crece más y se cree superior a las otras personas.
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F4Nei: Las armas son muy dañinas en muchos sentidos, una persona armada

es un riesgo para la sociedad civil, entonces uno ve a otro armado y uno no

tiene con qué defenderse entonces uno mejor se abre, pero si uno también está

armado ahí se miden fuerzas ya hay un conflicto armado, entonces nosotros

estamos tratando de solucionar esos conflictos armados, nosotros ya hacemos

parte de la sociedad civil, la mayoría no queremos saber nada que sea de

armas.

Facilitador: Qué le dirían ustedes a esas personas que llevan en el programa

mucho tiempo y no han logrado avanzar en su ruta, o mas que en la ruta es en

su crecimiento personal o de pronto a aquéllas personas que apenas están

llegando al programa.

F4Nan: Que no pierdan el tiempo, que lo aprovechen al máximo que el tiempo

es oro.

F4fer: Que aprovechen el tiempo, que estudien para que puedan nosotros no

fue mucho el tiempo que se nos demoró el proyecto, nosotros entramos y nos

asesoramos de todo y nos dijeron hay que estudiar y el proyecto viene rápido y

así fue; hay muchos que se dedican a estudiar y piensan ah, si yo gano éste

año, me graduo y me quedo sin el aporte o me llega mas poquito y estudian por

el aporte y no están el programa por sacarle provecho a lo que hay en el

programa de aquí en adelante.

F4IMa: que aprovechen que el tiempo es muy cortico.

F4Is: Que aprovechen que no pierdan ni un minuto, que se asesoren de los

beneficios que tiene el programa.

F4fer: Que hay que luchar, que las cosas no las entregan en bandeja y uno se

las tiene que ganar. Yo creo que todos los que estamos aquí nos la hemos

ganado.

F4Ja: Que aprovechen las oportunidades que les da la vida, de estar con la

familia y de disfrutar de la vida.
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F4Nei: lo mismo que dice el compañero, que aprovechen el 100% o lo mas que

puedan cuando salgan de allá. Que se propongan una meta como nosotros lo

hemos hecho y que sigan para adelante, para atrás, ni para coger impulso.

F4Al: Que aprovechen la oportunidad que les brinda la ACR

F4Os: Que aprovechen la oportunidad que tenemos porque muchas personas

quisieran tener una oportunidad en la vida y hay veces las tenemos y no las

aprovechamos al máximo.

F4Joran: Fijarse metas y tener una visión al futuro y saber que las cosas no se

dan sino que se ganan y aprovechar las oportunidades porque lo que dicen los

compañeros es verdad, cuántas personas no hay que anhelan tener un estudio,

tener siquiera una ayuda económica para poder sobrevivir.


